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Информация о работе комиссии по охране окружающей среды и 

экологическому воспитанию Общественной палаты Тюменской области  в 

2018 году 

 

1.  В пункте 39 Отчета Комиссии за 2017 год говорилось об обращении 

известного агронома, в советское время работавшего главным инженером 

Боровской птицефабрики, награжденного Орденом Трудового Красного 

Знамени, Ивана Михайловича Наливайко, которого беспокоит вопрос о 

возможном негативном воздействии на окружающую среду и экологическую 

безопасность населения при реконструкции и расширении производства ПАО 

«Птицефабрика «Боровская». Расширение производства приведет к увеличению 

объемов жидких и твердых отходов, кратному увеличению объемов выбросов в 

атмосферу, при этом, судя по отзывам людей, хорошо знакомых с проектом 

реконструкции, преобразования никак не затрагивают системы, касающейся 

охраны окружающей среды. На прежней площадке в разы увеличивается 

количество выбрасываемого из систем вентиляции воздуха, содержащего 

органические вещества со специфическим запахом, не исключено и попадание в 

атмосферу возбудителей заболеваний. Реконструируемая площадка расположена 

на плотно заселенном участке в непосредственной близости от пос. Боровский, 

недалеко от растущего в восточном направлении г. Тюмени большого количества 

дачных поселков по Ялуторовскому тракту. 

Комиссия по охране окружающей среды и экологическому воспитанию 

Общественной палаты Тюменской области направила статью Наливайко И.М. 

«Пеструшка не виновата» и отзыв на эту статью директора института наук о 

Земле Тюменского государственного университета Хорошавина В.Ю. 

«Гигантомания вскружила головы» в Тюменскую межрайонную 

природоохранную прокуратуру, в Управление Роспотребнадзора по Тюменской 

области, в Управление Росприроднадзора по Тюменской области, в Департамент 

недропользования и экологии Тюменской области.  

12 декабря 2017 г. поступил ответ Тюменской межрайонной 

природоохранной прокуратуры № 347ж-2017 от 07.12.2017 г., в котором, в 

частности, изложено: «В ходе проверки доводов, изложенных в Вашем 

обращении, выявлены нарушения требований ветеринарных правил при 

размещении ПАО «Птицефабрика «Боровская» отходов животноводства 

(куриный помет) на площадке компостирования в поселке «Боровский». 

По результатам проверки внесено представление в адрес генерального 

директора ПАО «Птицефабрика «Боровская». 

Также поступил ответ Управления Росприроднадзора по Тюменской 

области от 15 января 2018 г., где, в частности, изложено:  

«Так, согласно проектной документации на проведение реконструкции и 

модернизации производства ПАО «Птицефабрика «Боровская» 1-5 этап 

строительства, получившей положительное заключение государственной 

экспертизы предполагается поэтапное до 2019 года увеличение численности 

поголовья на 3 364 704 головы. 
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В соответствии Методическими рекомендациями с учетом предполагаемого 

увеличения численности поголовья, объем образования помета куриного 

составит около 209 000 т/год (для сравнения, это составляет 50 % от общего 

количества всех промышленных отходов города Тюмени – прим. авт.). 

Согласно проектной документации, образующийся помет куриный после 

вылеживания на площадке компостирования проектной емкостью 240 000 

тонн/год, будет использован в качестве удобрения на полях предприятия 

площадью 2 856 га. Согласно нормам внесения навоза, установленным в составе 

Методических рекомендаций, при максимально допустимой годовой норме 

внесения 100 т/га, может быть использовано только 285 600 тонн/год будет 

использовано предприятием, то есть с учетом помета, образующегося в 

настоящее время масса образующегося помета составит 330 000 тонн/год… 

…Однако… Управление не уполномочено рассматривать проектную 

документацию на проведение реконструкции и модернизации производства 

«ПАО «Птицефабрика «Боровская» в рамках государственной экологической 

экспертизы, хотя полностью разделяет озабоченность общественности о 

возможном ухудшении экологической обстановки. На основании 

вышеизложенного, данная информация будет направлена в Тюменскую 

межрайонную природоохранную прокуратуру для принятия мер. 

Дополнительно сообщаем, в соответствии с планом проведения проверок 

юридических лиц и индивидуальных предпринимателей на 2018 год 

Управлением… в сентябре запланирована плановая выездная проверка в 

отношении юридического лица – ПАО «Птицефабрика «Боровская». 

20 февраля 2018 г. поступил ответ Управления Роспотребнадзора по 

Тюменской области от 14 февраля 2018 г. № 04-2431, в котором, в частности, 

изложено: «…Управление не обладает проектными материалами, в связи с тем, 

что нормативно-правовыми актами не предусмотрено хранение проекта СЗЗ в 

Управлении Роспотребнадзора по Тюменской области, для ознакомления с 

проектными материалами рекомендуем обратиться в ПАО «Птицефабрика 

Боровская» имени А.А. Созонова». 

В начале марта 2018 г. поступил еще один ответ Управления 

Росприроднадзора по Тюменской области № 03/2-793 от 27.02.2018 г., в котором, 

в частности, изложено: «У Управления отсутствуют достаточные основания для 

проведения внеплановой выездной проверки в отношении ПАО «Птицефабрика 

«Боровская».  

О результатах плановой выездной проверки сообщим дополнительно». 

20 апреля 2018 г. Комиссия направила обращение в адрес Управления 

Россельхознадзора по Тюменской области. 15 мая 2018 г. поступил ответ № 2009 

от 14.05.2018 г., в котором, в частности, изложено: «…Управление разделяет 

Вашу озабоченность по факту строительства птицеводческого комплекса в 

непосредственной близости к п. Боровский. 

Отделом земельного надзора Управления по согласованию с прокуратурой 

Тюменской области в апреле 2018 года проведена внеплановая проверка в 

отношении ПАО «Птицефабрика «Боровская» (далее – общество). 
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Сотрудниками Управления выявлены правонарушения, выразившиеся в 

порче земель в результате нарушения правил обращения с отходами 

производства, а именно, на земельных участках, находящихся в собственности 

общества выявлено превышение допустимых концентраций загрязняющих 

веществ (биологическое загрязнение). По указанным фактам в отношении 

общества возбуждены дела об административных правонарушениях и выдано 

предписание об устранении выявленных нарушений». 

12 апреля 2018 г. Комиссия направила в ПАО «Птицефабрика Боровская» 

обращение, в котором, в частности, изложено: «03 апреля 2018 г. состоялось 

совместное заседание комиссии по охране окружающей среды и экологическому 

воспитанию Общественной палаты Тюменской области и коллегии экологов 

Общественного совета города Тюмени. Одним из вопросов повестки заседания 

был вопрос «Об обращении гражданина Наливайко И.М. в связи с 

реконструкцией и модернизацией Боровской птицефабрики». Протокол заседания 

размещен на сайте Общественной палаты Тюменской области. 

В целях объективного рассмотрения данного вопроса комиссия по охране 

окружающей среды и экологическому воспитанию Общественной палаты 

Тюменской области направляла запросы в управление Росприроднадзора по 

Тюменской области и Тюменскую межрегиональную природоохранную 

прокуратуру. (Ответы приведены выше – прим. авт.). 

Члены комиссии по охране окружающей среды и экологическому 

воспитанию Общественной палаты Тюменской области приняли решение 

провести специальное заседание, посвященное этому вопросу. 

В связи с изложенным, исходя из принципа презумпции экологической 

опасности намечаемой хозяйственной деятельности, установленного статьей 3 ФЗ 

РФ «Об охране окружающей среды», прошу: 

1. Предоставить возможность ознакомиться с проектом реконструкции и 

модернизации ПАО «Птицефабрика Боровская» и заключениями 

государственной экспертизы и государственной экологической экспертизы с 

целью отбора материалов для снятия копий, либо, если имеется такая 

возможность, направить копии указанных материалов проекта в одном 

экземпляре по адресу: 625 035, г. Тюмень, ул. Республики, 160, либо передать их 

нарочным. 

2. Ответ на настоящее обращение предоставить по адресу: 625 035, 

г.Тюмень, ул. Республики, 160». 

В августе 2018 г., после повторного аналогичного обращения, из ПАО 

«Птицефабрика Боровская» поступил ответ, в котором, в частности, изложено:  

«ПАО «Птицефабрика Боровская»…разработан проект «Реконструкция и 

модернизация ПАО «Птицефабрика Боровская» с увеличением годового объема 

производства яйца до 1,3 млрд.шт. 6 этапов. Проект прошел все обязательные 

государственные экспертизы. Основной задачей указанного проекта является 

замена клеточного оборудования для содержания кур-несушек, запущенного в 

эксплуатацию в середине восьмидесятых годов и расположенного в зданиях, 

построенных в шестидесятые годы прошлого века. Оборудование и строительные 
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конструкции физически и морально устарели, и работа птицефабрики без 

модернизации неминуемо могла привести к закрытию птичников, снижению 

объемов производства, сокращению рабочих мест. Проект предусматривает 

несколько этапов и очередей его реализации с целью подготовки всей 

инженерной инфраструктуры (водоснабжение, водоотведение, теплоснабжение 

площадей производства) к возможности увеличения объемов производства… 

Необходимость увеличения обусловлена изменениями в технологии после 

реконструкции Голышмановского филиала и необходимости увеличения 

«оборота» стада». 

Ситуация вокруг Боровской птицефабрики все больше накаляется, 

количество обращений граждан увеличивается, а в октябре 2018 г. по 

тюменскому телевидению был показан сюжет, продемонстрировавший различие 

позиций руководства птицефабрики и контрольно-надзорных органов. 

22 ноября 2018 г. председатель Комиссии Фахрутдинов А.К. принял 

участие и выступил на публичных обсуждениях «Анализ правоприменительной 

практики Управления Росприроднадзора по Тюменской области по итогам 9 

месяцев 2018 года» со следующим: «Комиссия запросила и получила у Боровской 

птицефабрики проект ее модернизации и планирует провести расширенное 

заседание в ближайшие месяцы». По этому вопросу также выступил агроном 

И.М.Наливайко, в советское время работавший главным инженером Боровской 

птицефабрики, который подверг резкой критике действия руководителей 

птицефабрики по размещению непереработанного в удобрение куриного помета 

на поля, по расширению производственных мощностей в западную 

(наветренную) сторону от населенного пункта поселок Боровский в нарушение 

требований Свода правил. 

 

2. Как указано в Отчете о работе Комиссии за 2017 год, 6 января 2017 г. 

в Комиссию поступило обращение от граждан, проживающих в Упоровском 

районе, в котором, в частности, изложено: «На данный момент заявление от 

Народного Фронта по углекоптильному производству зарегистрировано в 

областной прокуратуре. Фотографии не передают то неизгладимое впечатление и 

запахи гари, но уверяем Вас, это очень серьезно и трагично. В прокуратуру 

отправили космоснимок местности, где на месте этого «армагеддона» находилась 

березовая роща, чем она помешала «коммерсам от леса», не можем понять, хотя в 

500 метрах выше брошенная ферма с подъездами и коммуникациями. На фото 

угла детского садика в направлении «углежонки» видно, хоть и с трудом, клубы 

дыма, расстояние мы померили - 176 метров. Это вообще как? Хотя и так 

понятно: экологов там не бывает, как не было МЧС и просто участкового 

инспектора. Да и уголь потом перефасовывают в другом месте, под другим 

торговым брендом. Это уже вопрос к налоговой, которая там тоже не бывает». 

         По указанным фактам членом Комиссии А.А. Агарковым совместно с 

активистами ОНФ был осуществлен выезд на место; подключена телепрограмма 

«Тюменские новости» и интернет-портал Вслух.ру; направлена информация в 

органы власти. После того, как указанные вопросы прозвучали на Открытом 
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форуме прокуратуры Тюменской области, состоявшемся 22 марта 2017 г., 

деятельность «углежонки» была приостановлена, возбуждено административное 

дело. Заводоуковский суд в июне 2017 г. вынес решение о приостановлении 

деятельности «углежонки». 

К сожалению, «углежонка» продолжила свою деятельность. К решению 

данного вопроса подключился Региональный штаб ОНФ. В середине апреля 2018 

г. по тюменскому телевидению был показан телесюжет, где активисты и 

представители регионального штаба ОНФ осуществили выезд на место с целью 

проверки исполнения вышеуказанного предписания. На месте активисты ОНФ 

вызвали полицию, которая заставила затушить очаги возгорания. Территория 

была замерена, площадь территории оказалась увеличена. Срезы на деревьях 

замерили, чтобы проверить лес на легальность (25% браконьерский лес). Были 

поданы заявления в Роспотребнадзор, областную прокуратуру, МЧС. МЧС 

отписалось, что оштрафовали руководителя предприятия и взяли ситуацию под 

контроль. 

В начале июня 2018 г. члены Комиссии А.К. Фахрутдинов и А.А. Агарков 

были приглашены на радиостанцию «Радио-7», где в прямом эфире эта проблема 

была озвучена. В частности, в своем выступлении А.А. Агарков сообщил, что 

несмотря на направление прокуратурой представления об устранении нарушений 

закона, возбуждение исполнительного производства в рамках административного 

дела, неоднократных обращений в контрольно-надзорные органы Тюменской 

области, «углежонка» продолжает работать, отравляя воду, воздух и почву, 

отравляя окрестности Упоровского района. На момент изготовления настоящей 

информации каких-либо существенных изменений в сложившейся ситуации не 

произошло. 

 

3. Как указано в Отчете о работе Комиссии за 2017 год, 23 января 2017 

г. в Общественную палату Тюменской области поступило ходатайство ТРОО 

«Зеленая планета» о создании лесопаркового зеленого пояса (ЛЗП) вокруг 

города Тюмени.  

20 февраля 2017 г. состоялись общественные (публичные) слушания о 

создании ЛЗП вокруг г. Тюмени. Всего присутствовал 91 человек. 

          Подавляющее большинство участников проголосовало за удовлетворение 

ходатайства ТРОО «Зеленая планета» о создании ЛЗП вокруг города Тюмени и 

направлении ходатайства в Тюменскую областную Думу о создании ЛЗП вокруг 

муниципального образования город Тюмень. 

01 марта 2017 г. Общественная палата ТО направила ходатайство о 

создании лесопаркового зеленого пояса вокруг города Тюмени в Тюменскую 

областную Думу. 

07 апреля 2017 г. Тюменская областная Дума приняла постановление за № 

354, где, в частности, изложено: 

«…считать невозможным принятие решения о создании лесопаркового 

зеленого пояса вокруг г. Тюмени до доработки мотивированного ходатайства о 
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создании лесопаркового пояса в соответствии с действующим 

законодательством. 

Направить настоящее постановление в Общественную палату Тюменской 

области, Правительство Тюменской области». 

В связи с изложенным, с целью подготовки мотивированного ходатайства о 

создании лесопаркового зеленого пояса была создана межведомственная рабочая 

группа Общественной палаты Тюменской области в состав которой вошли члены 

ОП ТО, депутаты областной Думы, руководители трех Департаментов 

Правительства ТО. 

По результатам работы вышеуказанной рабочей группы Общественная 

палата Тюменской области 24 октября 2017 г. в Общественную палату ТО 

передано повторное ходатайство ТРОО «Зеленая планета» о создании 

лесопаркового зеленого пояса вокруг города Тюмени. Как следует из указанного 

ходатайства, общая площадь создаваемого лесопаркового зеленого пояса вокруг 

города Тюмени составит 66 849 га.  

14 ноября 2017 г. состоялись повторные общественные слушания, в них 

участвовали преподаватели и студенты ВУЗов г. Тюмени, представители органов 

власти, некоммерческих организаций, в т.ч. молодёжных экологических 

движений, депутаты Тюменской областной Думы, представителями 

Администрации города Тюмени и Администрации Тюменского района, члены 

Общественной палаты Тюменской области, Общественной палаты города 

Тюмени и Общественной палаты Тюменского района, жители г. Тюмени и 

Тюменского района, представители средств массовой информации. Всего 

зарегистрировано 154 участника слушаний. 

Основываясь на резолюции указанных публичных слушаний и ходатайстве 

Общественной палаты ТО, 14 декабря 2017 г. Тюменская областная Дума 

большинством голосов приняла долгожданное постановление о создании 

лесопаркового зеленого пояса вокруг города Тюмени. 

Более подробно об этом изложено в пункте 3 Отчета о работе Комиссии за 

2017 г. 

Согласно ФЗ РФ «Об охране окружающей среды» органы региональной 

исполнительной власти обязаны в 180-ти дневный срок произвести уточнение 

площади создаваемого лесопаркового зеленого пояса. 

 Весной 2018 г. был проведен конкурс и заключен договор между 

Департаментом лесного комплекса Тюменской области и подрядной 

организацией, которая должна была произвести уточнение границ ЛЗП вокруг г. 

Тюмени. К сожалению, договорные сроки были не соблюдены в связи с 

обнаружением большого количества наложений земельных участков по учетным 

данным различных государственных и муниципальных организаций. 

Поэтому лишь 21 июня 2018 г. главный специалист отдела лесного реестра 

и экспертизы Департамента лесного комплекса Тюменской области И.В. Зыков в 

телефонном разговоре сообщил, что буквально на днях работа должна быть 

завершена и документы будут переданы в Росреестр для постановки ЛЗП на 

кадастровый учет; что при этом площадь ЛЗП сохранена в полном размере, 
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установленном постановлением Тюменской областной Думы и содержащемся в 

ходатайстве Общественной палаты Тюменской области, то есть в размере 66 849 

га.  

Следует отметить, что еще в ходе работы вышеуказанной рабочей группы 

было выявлено нарушение Лесного кодекса РФ в районе п. Винзили, где 

Департаментом недропользования и экологии Тюменской области была 

неправомерно выдана лицензия на разработку карьера на территории зеленой 

зоны. 

Весной 2018 г. в ответ на обращение в правоохранительные органы был 

получен ответ прокуратуры где, указано, что факт нарушения законодательства 

подтвердился: лицензия выдана незаконно, что прокуратура обратилась в 

Арбитражный суд с заявлением об изъятии указанного земельного участка. 

Далее. Департамент лесного комплекса Тюменской области в своем письме 

от 27 августа 2018 г. № 4941-18 сообщил, что: «В результате выполненных работ 

по уточнению границ лесопаркового зеленого пояса предполагаемые к 

включению площади лесных участков в границы лесопаркового зеленого пояса 

уточнены. Уточненная площадь лесопаркового зеленого пояса составила 66 849 

га. В соответствии с требованиями статьи 62.2 Федерального закона от 10.01.2002 

№ 7-ФЗ «Об охране окружающей среды» Департаментом лесного комплекса 

Тюменской области издан приказ от 22.06.2018 №90 «Об установлении границ 

лесопаркового зеленого пояса вокруг города Тюмени» общей площадью 66 849 

га. 26.06.2018 сведения о границах лесопаркового зеленого пояса в порядке, 

установленном частью 12 статьи 62.2 Федерального закона от 10.01.2002 №7-ФЗ 

«Об охране окружающей среды», пунктом 9 части 1 статьи 32 Федерального 

закона от 13.07.2015 №218-ФЗ «О государственной регистрации недвижимости», 

направлены Департаментом лесного комплекса Тюменской области в филиал 

ФГБУ «ФКП Росреестра» по Тюменской области (далее – орган кадастрового 

учета) для внесения в Единый государственный реестр недвижимости, как 

сведений о зоне с особыми условиями использования территорий (зоны с 

ограниченным режимом природопользования и иной хозяйственной 

деятельности). 

В период с 10.07.2018 по 12.07.2018 сведения о границах лесопаркового 

зеленого пояса внесены в Единый государственный реестр недвижимости. 

На земельные участки, входящие в состав лесопаркового зеленого пояса, 

наложен следующий ограниченный режим природопользования и иной 

хозяйственной деятельности: 

- запрет на сплошные вырубки лесных и иных насаждений, за исключением 

случаев, предусмотренных частью 4 статьи 17 Лесного кодекса Российской 

Федерации. 

- запрет на использование токсичных химических препаратов, в том числе в 

целях охраны и защиты лесов, пестицидов, агрохимикатов, радиоактивных 

веществ; 

- запрет на размещение отходов производства и потребления I - III классов 

опасности; 
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- запрет на размещение объектов, оказывающих негативное воздействие на 

окружающую среду, отнесенных к I категории в соответствии с Федеральным 

законом от 10.01.2002 №7-ФЗ «Об охране окружающей среды» и постановлением 

Правительства Российской Федерации от 28.09.2015 №1029 «Об утверждении 

критериев отнесения объектов, оказывающих негативное воздействие на 

окружающую среду, к объектам I ,II, III и IV категорий»; 

- запрет на создание объектов, не связанных с созданием объектов лесной 

инфраструктуры, для переработки древесины; 

- запрет на разработку месторождений полезных ископаемых, за 

исключением разработки месторождений минеральных вод и лечебных грязей, 

использования других природных лечебных ресурсов; 

- запрет на создание объектов капитального строительства (за исключением 

гидротехнических сооружений, линий связи, линий электропередачи, 

трубопроводов, автомобильных дорог, железнодорожных линий, других 

линейных объектов и являющихся неотъемлемой технологической частью 

указанных объектов зданий, строений, сооружений, а также за исключением 

объектов здравоохранения, образования, объектов для осуществления 

рекреационной деятельности, туризма, физкультурно-оздоровительной и 

спортивной деятельности); 

- запрет на строительство животноводческих и птицеводческих комплексов 

и ферм, устройство навозохранилищ; 

- запрет на размещение скотомогильников; 

- запрет на размещение складов ядохимикатов и минеральных удобрений. 

В порядке, предусмотренном частью 2 статьи 62.3 Федерального закона от 

10.01.2002 №7-ФЗ «Об охране окружающей среды», информация об 

установленных границах лесопаркового зеленого пояса, приказ Департамента 

лесного комплекса Тюменской области издан приказ от 22.06.2018 №90 «Об 

установлении границ лесопаркового зеленого пояса вокруг города Тюмени», а 

также информация о лесных участках, вошедших в границы лесопаркового 

зеленого пояса размещены Департаментом лесного комплекса Тюменской 

области на официальном портале органов государственной власти Тюменской 

области в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет».  

31.07.2018 Департаментом лесного комплекса Тюменской области в 

Департамент информатизации Тюменской области направлены сведения о 

границах лесопаркового зеленого пояса в формате, необходимом для размещения 

на Геопортале Тюменской области. 

24.08.2018 сведения о границах лесопаркового зеленого пояса размещены 

на Геопортале Тюменской области в информационно-телекоммуникационной 

сети «Интернет». 

а Тюмени. 

           Итак, юридическое оформление лесопаркового зеленого пояса состоялось. 

Но на этом создание зеленого пояса не заканчивается. Является очевидным, что 

Правительству Тюменской области необходимо подготовить и утвердить 

положение о его использовании, распределить обязанности между органами 
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власти, отвечающими за эту территорию, и уже к январю 2019 года разработать 

проект его освоения. 

           С улучшением уровня жизни населения величайшей ценностью становится 

здоровый образ жизни, занятие спортом, туризмом. Для этого разбиваются парки, 

поражающие не только чистотой воздуха, но и красотой ландшафта, 

комфортностью. За парками ухаживают высококвалифицированные специалисты 

ландшафтного дизайна, знающие динамику развития лесных экосистем и 

своевременно проводящих их прореживание и обновление. Охрана таких парков 

осуществляется не только запретными методами. Она базируется на 

эффективном использовании их для туризма и отдыха. Создается целая отрасль, 

обслуживающая и парки и посетителей. Оборудуются места для костров, 

мангалов, подвозятся дрова, уголь. 

              Для разработки многоцелевой инфраструктуры лесопаркового зеленого 

пояса Тюмени, мероприятий по его содержанию первоочередной задачей 

является ландшафтное лесоустройство с целью подразделить леса по состоянию,  

целевому использованию и отобразить это на картографическом материале. 

Определить участки, требующие неотложной реконструкции по причинам 

неудовлетворительного состояния; выдела высокой и трудно управляемой 

пожароопасности; удовлетворительно сохранившиеся леса, пригодные для 

многоцелевого использования; зоны, перспективные для создания 

инфраструктуры целевой рекреации. 

                От научно-исследовательских, учебных учреждений, департаментов 

лесного комплекса, недропользования и экологии, Администраций города 

Тюмени и Тюменского района, управленческих и общественных организаций в 

сфере здравоохранения, отдыха и спорта необходимо собрать предложения по 

развитию в Тюменской области принципов здорового образа жизни на основе 

неразрывной связи с природой. 

                 Следующий шаг – разработка концепции преобразования 

лесопаркового зеленого пояса для обеспечения его сохранности, восстановления 

величия и 

биоразнообразия сибирских лесов, принципов ее использования для 

оздоровления экологической среды жителей города, удовлетворения их духовных 

и эстетических потребностей на принципах рыночной экономики. 

           Уже в 2018 году необходимо подготовить научно обоснованный, реальный 

для выполнения, публично одобренный проект освоения лесопаркового зеленого 

пояса вокруг города Тюмени, демонстрирующего величие Сибирского леса, 

обеспечивающего его устойчивость к пожарам и антропогенным нагрузкам, 

рентабельного в содержании, доступного в использовании, способного стать 

неотъемлемой частью здорового образа жизни горожан, воспитывающего 

патриотизм и гуманизм. 

            Важнейшим объектом рекреации должны стать водоемы, пригодные для 

рыбалки и купания. Выявление их повысит окупаемость туристических туров. 

Водные объекты привлекательны для фотолюбителей, поскольку разнообразят и 

украшают ландшафт, могут использоваться для забора воды при тушении лесных 
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пожаров, стать базовыми точками для размещения пунктов питания и 

туристических привалов. Они крайне необходимы во время сезонных перелетов 

водоплавающих птиц, наблюдать которые -незабываемое зрелище. 

               Следует подумать и над заселением лесопаркового зеленого пояса 

дикими животными: кабанами, зайцами, лосями, косулями, без разрешения охоты 

на них. Лес должен быть наполнен не только людьми, но и его естественными 

обитателями, тогда он будет живым и интересным. Для уменьшения численности 

комаров следует осушить, или доуглубить мелководные водоемы. Именно 

мелиорацией, а не лекарствами была ликвидирована в Средней Азии малярия. 

 Бюджетное финансирование необходимо только для противопожарного 

обустройства и реконструкции лесов, ремонта дорог, для устройства шлагбаумов, 

регулирующих посещаемость хвойных насаждений в пожароопасный период, 

выявление зон рекреации и первичная подготовка их для сдачи в аренду. 

Относительно малозатратные противопожарные мероприятия несомненно дадут 

свои результаты, и мы не будем, как раньше окутаны смогом. Окончательное 

обустройство рекреационной инфраструктуры обеспечат арендаторы, 

занимающиеся туристическим и рекреационным бизнесом. 

              Проект следует начать реализовывать с противопожарного обустройства 

лесопаркового зеленого пояса, его расчистки от мусора, в расчете на кратное 

увеличение его посещаемости. Уже в течение 2018-2019 гг. должны быть 

заложены противопожарные барьеры, обеспечивающие остановку не только 

низовых, но и верховых пожаров. Параллельно в зонах рекреации должны быть 

проведены ландшафтные рубки ухода и посадка культур, восполняющих  

биоразнообразие лесов до типичного для Западной Сибири уровня. Культуры 

следует создавать укрепленным посадочным материалом, уделяя особое 

внимание не их товарной продуктивности, а ландшафтному назначению, 

пожароустойчивости, санитарным и эстетическим требованиям. Необходимо 

вернуть на историческую родину такие породы как ель, лиственница, пихта, кедр, 

дуб черешчатый, липу сердцелистную. Смелее следует использовать и экзоты, 

прошедшие проверку в дендропарке Сибирской Лесной опытной станции, в 

Омском, Новосибирском и других ботанических садах юга Западной Сибири. 

 Было бы правильным, чтобы профильные высшие и средние специальные 

учебные учреждения использовали лесопарковый зеленый пояс вокруг города 

Тюмени как полигон для проведения практических научно-исследовательских 

мероприятий. 

               Было бы неплохо, чтобы ежегодный Всероссийский День посадки леса 

проводился на территории создаваемого лесопаркового зеленого пояса. 

             Как уже повелось в Тюмени, проект освоения лесопаркового зеленого 

пояса следует разместить на сайте разместить на сайте Администрации города 

Тюмени и организовать его общественное обсуждение. 

               Окупятся ли вложения в освоение лесопаркового зеленого пояса и в 

рекреационную инфраструктуру? Если бюджетные субсидии не будут 

разворованы, то обязательно окупятся и достаточно быстро за счет улучшения 

здоровья тюменцев, формирования инициативного поколения предпринимателей, 
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сочетающих бизнес с патриотизмом и инстинктом жить “в природе”. Это 

произойдет в считанные годы, поскольку кризисные явления сократят 

заграничные туры. Потребуется импортозамещение в сфере отдыха населения, 

патриотического воспитания молодых поколений, проведения досуга и 

формирования здоровья, основанного не на таблетках, а на спорте, туризме, 

интеллектуальном совершенствовании. Наряду с бюджетными средствами будут 

привлечены средства бизнесменов, пополняющих свой карман и казну от 

платных услуг в доставке горожан к местам отдыха, от создания им современных 

комфортных условий, гарантирования безопасности отдыха и развлечений. 

Появится возможность создания новых рабочих мест. Пройдет головная боль, 

куда отправить детей во время летних каникул. Выпускники и студенты 

биологических, лесохозяйственных, медицинских, спортивных и иных 

факультетов найдут применение своим знаниям и заработок. 

 

4. Как указано в Отчете Комиссии за 2017 год, в феврале – марте 2017 г. 

в Комиссию обратились граждане, проявляющие беспокойство в связи с 

планируемым строительством целлюлозно-бумажного комбината на р. 

Иртыш, в 30 км от г. Тобольска. Как указывают граждане, данный объект 

является крупным инвестиционным проектом. Граждан беспокоит будущее 

воздействие производственной деятельности данного комбината на окружающую 

среду (реку Иртыш, прилегающие хвойные леса). Граждане полагают, что 

последствия для Иртыша и таежных лесов вблизи Тобольска будут 

катастрофическими, а потому предлагают либо отказаться от реализации данного 

проекта, либо перенести строительство в другое место, подальше от р. Иртыш и 

г. Тобольска. 

09 июня 2017 г. председатель Комиссии А.К. Фахрутдинов принял участие 

в сходе граждан деревни Нижние Аремзяны Малозеркальцевского сельского 

поселения Тобольского района Тюменской области. В сходе приняло участие 130 

человек. 

Все участвующие в сходе жители д. Н. Аремзяны выступили против 

строительства целлюлозно-бумажного комбината и фанерного завода. На сходе 

была создана инициативная группа. Одним из членов инициативной группы было 

сообщено, что коллективное обращение направлено Губернатору ТО и 

Президенту РФ.  

24 июля 2017 г. состоялось собрание жителей Н. Аремзян с участием 

заместителя губернатора ТО В.М. Шумкова, который заверил граждан, что 

строительство целлюлозно-бумажного комбината в Н. Аремзянах производиться 

не будет, что органы власти совершили ошибку, планируя размещение ЦБК в Н. 

Аремзянах. 

12 сентября 2017 г. в Нижних Аремзянах состоялся сход граждан, 

протестующих против строительства фанерного завода. На встречу приехали 

губернатор Тюменской области В.В. Якушев, глава администрации Тобольского 

района, работники Правительства Тюменской области. На сходе было более ста 

человек, зал в клубе, где проходила встреча, был полон. 
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В.В. Якушев заявил, что решение о строительстве в деревне фанерного 

завода будет приниматься с учетом мнения местных жителей и только после того, 

как они получат полную и объективную информацию об этом инвестиционном 

проекте. 

В начале октября 2017 г. жители Н. Аремзян направили обращение в адрес 

Президента РФ В.В. Путина, председателя Комитета Государственной Думы по 

экологии и окружающей среде О.В. Тимофеевой. 

15 октября 2017 г. в Н. Аремзянах был проведен санкционированный 

митинг. На митинге жители подписали и направили в адрес Президента РФ, 

председателя Правительства РФ, Губернатора ТО Резолюцию митинга против 

строительства фанерного комбината, целлюлозно-бумажного комбината и завода 

по глубокой переработке древесины. 

Следует отметить, что жители Нижних Аремзян, выступающие против 

строительства фанерного комбината вблизи деревни, добились приостановки 

проекта. Шведская компания «Элоф Ханссон» планировавшая инвестировать 

средства в строительство фанерного комбината в районе д. Нижние Аремзяны 

Тюменской области, приняла решение о приостановлении проекта. Проект будет 

дорабатываться, компания рассматривает варианты альтернативных площадок 

для размещения производства. Губернатор Тюменской области В.В. Якушев 

сдержал свое слово и учел мнение местного населения. Более подробно об этом 

изложено в пункте 7 Отчета Комиссии за 2017 г. 

В апреле 2018 г. в телефонном разговоре председатель инициативной 

группы Г.Т. Бакиева сообщила: «Фанерный завод решено построить в селе 

Осинники Уватского района на берегу Иртыша на 2000 рабочих мест (скорее 

всего комплекс)». В августе 2018 г. в Комиссию от граждан, проживающих в 

Уватском районе, поступила информация о том, что в августе 2018 г. в 

с.Осинники проведен сход граждан, на котором, как минимум, половина 

присутствовавших выступила против строительства фанерного завода на берегу 

Иртыша у с.Осинники. 18 сентября 2018 г. в селе Уват состоялось расширенное 

совещание, в котором участвовали в том числе представители инвестора. В связи 

с непредставлением инвестором некоторых документов, а также неполучением 

конкретных ответов на интересующие население и общественников вопросы, 

совещание закончилось ничем; вопрос о строительстве фанерного завода остается 

открытым. 

 

5. Как указано в Отчете Комиссии за 2017 год, 18 августа 2017 г. в ответ 

на открытое обращение к горожанам Администрации города Тюмени 

подавать свои предложения на дополнительные мероприятия по 

реконструкции лесопарков «Гилевская роща» и «Затюменский», 

председатель Комиссии А.К. Фахрутдинов совместно с членом группы 

общественного экологического контроля Общественной палаты ТО, доктором с/х 

наук, Заслуженным лесоводом России Б.Е. Чижовым подготовили и направили 

депутату Тюменской городской Думы Р.С. Чуйко Предложения по 

дополнительным мероприятиям, связанным с благоустройством лесопарков 
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«Гилевская роща» и «Затюменский». 

Более подробно об этом изложено в пункте 27 Отчета Комиссии за 2017 г. 

В конце февраля 2018 г. в Комиссию поступило письмо Администрации 

города Тюмени от 26.09.2017 г. № 05-55-775/7, в котором говорится: «Рассмотрев 

предложения, …сообщаем следующее. 

…Лесохозяйственный регламент составлялся на срок до 10 лет. 

…Последнее исследование насаждений Лесопарка с целью проведения 

лесоустроительных работ проводилось в 2008 году. Действующим 

лесохозяйственным регламентом омоложение Лесопарка путем посадки саженцев 

темнохвойных деревьев не предусмотрено. Проведение следующего 

лесоустройства запланировано на 2018 год. 

По вопросу установки подпорок и растяжек (с бандажом), заполнения 

грунтом обнаженной корневой системы сосен, произрастающих на склонах ручья 

Ключи, сообщаем следующее. 

В период 2015-2016 годов проведены мероприятия по укреплению склонов 

ручья Ключи, которые были направлены на предотвращение размыва почвы и 

сохранение устойчивости корневой системы сосен, произрастающих на склонах 

ручья. Необходимость установки подпорок и растяжек для сосен, 

произрастающих на склоне ручья Ключи, будет определяться лесохозяйственным 

регламентом Лесопарка, который будет сформирован по итогам обследования, 

запланированного к проведению в 2018 году. 

Дополнительно информируем о том, что в настоящее время увеличение 

протяженности велосипедных дорожек и количества спортивных площадок на 

территории Лесопарка не предусмотрено». 

10 мая 2018 г. А.К. Фахрутдинов и Б.Е. Чижов по указанному вопросу 

побывали у Главы Администрации города Тюмени А.В. Моора. Глава 

Администрации города Тюмени сообщил, что поднятый вопрос очень важен, и 

конечно же будут предприняты действия по реализации названных предложений; 

что обязательно в Гилевской роще будет произведена подсадка темнохвойных 

зеленых насаждений; что в ближайшее время будет проведено специальное 

совещание, куда будут приглашены все «озеленители» города Тюмени, на 

котором будут обсуждаться актуальные вопросы озеленения областного центра.  

19 июня 2018 г. такое совещание было проведено (см.ниже). Кроме того, в 

некоторые СМИ появилось сообщение о том, что в конце мая 2018 г. Глава 

Администрации города Тюмени А.В. Моор и Губернатор Тюменской области 

В.В. Якушев побывали в Гилевской роще и обсудили вопрос о создании нового 

парка или увеличении площади Гилевской рощи за счет территории, 

прилегающей к Гилевкой роще с восточной стороны, площадью 25 га. 

 

6. Как указано в Отчете Комиссии за 2017 год, 22 ноября 2017 г. 

председатель Комиссии Фахрутдинов А.К. принял участие и выступил в 

публичных слушаниях по внесению изменений в концессионное соглашение 

в отношении создания и эксплуатации системы коммунальной 

инфраструктуры – объектов, используемых для переработки, утилизации, 
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обезвреживания и захоронения твердых бытовых отходов в Тюменской 

области. 
В слушаниях приняли участие заместители Губернатора Тюменской 

области Л.З. Теплоухова и В.М. Вахрин, руководитель управления 

Росприроднадзора по Тюменской области МИ. Мартынчук, директор 

Департамента недропользования и экологии Тюменской области Ж.С. Злобина, 

председатель комитета по экономической политике и природопользованию 

областной Думы И.В. Лосева, члены регионального штаба и активисты ОНФ, 

генеральный директор ООО «ТЭО» К.И. Фрумкин и др. 

По результатам слушаний из концессионного соглашения исключено 

строительство двух мусороперегрузочных станций, которые планировалось 

построить в п. Боровский Тюменского района и в г. Тюмени в районе 

Воронинских горок, а также одного мусоросортировочного завода (в г. 

Ялуторовск). 

В своем выступлении А.К. Фахрутдинов, в частности, сообщил, что 

исключения из концессионного соглашения указанных мусороперегрузочных 

станций требовали граждане, проживающие в непосредственной близости от 

места их строительства. Год тому назад с данной проблемой указанные граждане 

обратились в Общественную палату ТО. Члены Комиссии Старикова Г.В. и 

Германова Т.В. побывали на месте строительства этих станций, состоялось 

несколько встреч, в том числе с участием председателя Комиссии Фахрутдинова 

А.К. и прокурора Тюменской межрайонной природоохранной прокуратуры 

Кульмухаметова А.Т. Были направлены соответствующие запросы и обращения. 

Решающую роль сыграли активная позиция граждан и направление Тюменской 

транспортной прокуратурой предостережения о недопустимости нарушения 

закона (в части, касающейся влияния мусороперегрузочной станции, намечаемой 

к строительству на Воронинских горках, на безопасность полетов с а/п Рощино и 

а/п Плеханово). 

Вместе с тем, указанное концессионное соглашение, как и Территориальная 

схема обращения с отходами, являются неполноценными, нежизнеспособными, 

так как не предусматривают наиважнейшего этапа переработки отходов – их 

обезвреживания. Является очевидным, что необходимо внести еще одно, 

главное изменение в указанную Схему и концессионное соглашение: необходимо 

предусмотреть строительство завода или создание производства по 

обезвреживанию твердых коммунальных отходов в г. Тюмени, скорее всего, там 

же, где в настоящее время строится мусоросортировочная станция – на 9 км 

Велижанского тракта. 

18 июня 2018 г. председатель Комиссии А.К. Фахрутдинов принял участие 

и выступил на межведомственном совещании Департамента недропользования и 

экологии ТО по вопросу рассмотрения предложений к Территориальной схеме 

обращения с отходами, утвержденной постановлением Правительства ТО от 

09.09.2016 № 392-п со следующим: 
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«Члены Общественной палаты Тюменской области и активисты Народного 

Фронта в 2017 году побывали на нескольких экологически опасных объектах 

обращения с отходами:  

На действующем и недействующем полигонах ТБО на 9 км Велижанского 

тракта; на недействующем полигоне ТБО на Московском тракте у д. Посохово.  

На недействующих полигонах выявлены нарушения природоохранного 

законодательства и факты, указывающие на их наличие, по которым до 

настоящего времени контрольно-надзорными органами не приняты меры 

реагирования. 

Так, например, 29 сентября 2017 г. члены Общественной палаты совместно 

с активистами ОНФ побывали на недействующем полигоне ТБО 

«Велижанский», расположенном на 9 км Велижанского тракта. 

     Полигон до настоящего времени не рекультивирован, никем не охраняется 

и не обслуживается; ограждение местами разрушено; на полигоне имеются 

довольно таки «свежие» порции отходов; в нескольких местах на полигоне 

имеются возгорания, идет дым; на полигоне стоит удушливый запах; верхний 

слой мусора в нарушение технологии даже не покрыт грунтом! То есть этот 

полигон реально является огромной свалкой площадью 42 га, где под открытым 

небом гниют и горят отходы, выделяются токсические вещества, оказывающие 

негативное воздействие на Природу и Человека. 

    Начало эксплуатации полигона «Велижанский» 1986 год. Согласно проекту 

расчетный срок эксплуатации составлял 20 лет, то есть проектный срок 

эксплуатации полигона закончился в 2006 году. В связи с тем, что другое 

санкционированное место захоронения ТБО у г. Тюмени отсутствовало, 

деятельность полигона осуществлялась до 2010 года. После ввода в 

эксплуатацию в 2010 году ныне действующего полигона, эксплуатируемого ООО 

«ТЭО», лицензия у хозяйствующего субъекта была отозвана, и с 2011 года 

официально считается, что этот полигон не действует и находится в ведении 

Департамента недропользования и экологии Тюменской области. Согласно 

действующему законодательству рекультивация полигона должна была быть 

начата в течение двух лет с момента окончания его эксплуатации, то есть не 

позднее 2013 года. Между тем, в нарушение закона, полигон «Велижанский» до 

настоящего времени остается нерекультивированным. 

По данным Концессионера – ООО «ТЭО» по состоянию на 31.12.2016 на 

действующем полигоне на 9 км Велижанского тракта г. Тюмени размещено 

1457066 тонн отходов. Учитывая остаточную емкость данного полигона в тоннах 

срок его эксплуатации на 31.12.2016 г. составлял около 5 лет, то есть до 2021 

года. 

Таким образом, максимум через 3 года на этом, единственном около г. 

Тюмени полигоне, нельзя будет размещать твердые коммунальные отходы. 

Продолжение эксплуатации полигона будет означать нарушение закона, проекта 

и положительного заключения государственной экологической экспертизы. 

Поэтому органам власти следует незамедлительно отвести земельный участок и 

приступить к проектированию и строительству нового полигона ТКО за счет 
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бюджета Тюменской области. А лучше всего, как можно, скорее провести 

конкурс на лучший инвестпроект и приступить к проектированию и 

строительству полноценного мусороперерабатывающего завода полного цикла 

переработки твердых коммунальных отходов, предусматривающего не только 

сортировку 40%, но и обезвреживание оставшихся 60% отходов. 

К сожалению, вместо этого Департамент недропользования и экологии 

Тюменской области пытается решить надвигающуюся проблему привычным 

способом: сверхнормативным использованием действующего полигона путем 

искусственного продления проектного срока его эксплуатации. Так, в 

«Информации по вопросам Общественной палаты Тюменской области к форуму 

на тему «Прокуратура и общество на страже природы», адресованным 

Департаменту недропользования и экологии Тюменской области», подписанной 

и.о. директора этого Департамента Н.В. Страшковой, изложено: «Между тем, при 

обследовании полигона ТБО в декабре 2016 года, было установлено, что 

фактическая высота полигона в максимальной точке составляет 9 метров или 27% 

от проектной высоты полного заполнения в размере 33 метров. Таким образом, 

при среднегодовом увеличении высоты тела полигона в размере около 1,5 метров 

период достижения проектной высоты составляет 17 лет. На основании 

указанных данных Департаментом недропользования и экологии Тюменской 

области было принято решение об установлении срока эксплуатации полигона 

ТБО на 9 км Велижанского тракта г. Тюмени до момента достижения проектной 

высоты тела полигона». 

Недействующий полигон ТБО г. Тюмени у д. Посохово, расположенный 

на 9 км Московского тракта (санкционированная свалка), начал работать в 1977 

г., в 2009 г. отозвана лицензия, с 2011 г. – недействующий. Площадь – 10 га, 

Согласно закону должен был быть рекультивирован в 2013 году, но остается 

нерекультивированным по настоящее время. На полигоне – возгорания, дым, 

удушливый запах, свежие порции завезенного мусора, обнаруженные при 

посещении в августе 2017 г. 

Неправомерно действующий полигон ТБО г. Тобольска (ООО «ТЭО»), 

расположенный в районе ЗКСМ, площадка 1; площадь – 28 га, начал работать в 

1980 г., срок эксплуатации – 15 лет, то есть до 1995 г.; должен был быть 

рекультивирован еще в 1997 году, но остается нерекультивированным до 

настоящего времени. 

Недействующий полигон п. Винзили (ООО «МУП Винзилинское ЖКХ»), 

расположен 1,6 км юго-западнее п. Винзили, площадь – 10 га. Начал работать в 

1985 г., срок эксплуатации – 20 лет, значит полигон должен был быть 

рекультивирован в 2007 году, т.е. 10 лет тому назад, но остается 

нерекультивированным до настоящего времени. 

Неправомерно действующий полигон ТБО в р.п. Богандинский, 

расположенный 1,3 км юго-западнее р.п. Богандинский, площадь – 2 га, срок 

действия закончился в 2013 г. Год начала эксплуатации 1986, значит проектный 

срок эксплуатации закончился еще в 2006 году; должен был быть 

рекультивирован в 2007 году, но до настоящего времени не рекультивирован. 
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Учитывая, что согласно Государственным докладам и официальным 

рейтингам Минприроды России экологическая обстановка в Тюменской области 

является неблагополучной, а город Тюмень даже входит в группу «Аутсайдеры», 

в целях реализации Указа Президента РФ от 7 мая 2018 г. № 204 «О 

национальных целях и стратегических задачах развития Российской Федерации 

на период до 2024 года», предлагаю организовать проведение конкурса на 

лучший инвестиционный проект по строительству в г. Тюмени предприятия по 

обезвреживанию ТКО; рекультивировать недействующие полигоны ТБО, 

расположенные на Московском и Велижанском трактах, в поселках Винзили и 

Богандинском, а также неправомерно действующий полигон в г. Тобольске. 

С указанной целью внести соответствующие изменения в Территориальную 

схему обращения с отходами, дополнив ее строительством в г. Тюмени объектом 

по обезвреживанию ТКО мощностью не менее 300 тысяч в год. 

Кроме того, указанную Схему дополнить еще одним Приложением, 

содержащим график ликвидации и рекультивации полигонов ТБО и ТКО 

наиболее крупных санкционированных свалок». 

В ходе совещания были обобщены замечания и предложения участников по 

корректировке территориальной схемы и региональной программы. Зам. 

начальника отдела Управления Росприроднадзора по Тюменской области               

С. Фёдорова заострила внимание на необходимости урегулирования вопроса 

обращения с медицинскими отходами. Было предложено рассмотреть 

возможность включения в Территориальную схему источников образования и 

обезвреживания данного вида отходов. 

Представители Управления Роспотребнадзора по Тюменской области, 

начальник отдела санитарного надзора Д. Казимиров и зам. начальника отдела 

санитарного надзора Н.Токарева согласились с мнением Управления 

Росприроднадзора по Тюменской области о необходимости включения в 

Территориальную схему разделов, описывающих обращение с медицинскими 

отходами, а также сведения об объектах и организациях, осуществляющих 

деятельность по их обезвреживанию и обеззараживанию. Кроме того, было 

представлено ещё 13 замечаний, главными из которых были замечания по 

обращению жидкими бытовыми отходами и пищевыми отходами, а также 

отсутствию в Территориальной схеме сведений о собственниках земельных 

участков, на которых расположены контейнерные площадки для сбора отходов. 

Председатель Комиссии Фахрутдинов А.К. поддержал предложения по 

включению в Схему медицинских отходов и жидких бытовых отходов. 

Директор Департамента недропользования и экологии Тюменской области 

Ж. Злобина, зам. директора Департамента Н. Страшкова и начальник отдела 

обращения с отходами Департамента В. Бураков заявили о намерении провести 

общественные обсуждения проектов изменений нормативных документов.  

 

7. Как указано в Отчете Комиссии за 2017 год, Комиссия 21 декабря 

2017 г. направила коллективное заявление в прокуратуру Тюменской 

области, в котором, в частности, изложено: 



18 
 

«Несмотря на возражения экологов-общественников и граждан, 23 октября 

2017 г. было принято постановление Администрации г. Тюмени № 699-пк «О 

заключении концессионного соглашения в отношении объектов 

централизованных систем холодного водоснабжения и водоотведения 

муниципального образования городской округ город Тюмень без проведения 

конкурса», а 01 декабря 2017 г. проведено, так называемое «публичное 

мероприятие», в рамках которого были обсуждены вопросы развития системы 

водоснабжения и водоотведения города Тюмени посредством заключения 

концессионного соглашения… 

… Принятие вышеуказанного Концессионного соглашения должно быть 

отложено, так как это соглашение основано на Схеме водоснабжения и 

водоотведения г. Тюмени, утвержденной в 2016 году с нарушением 

действующего законодательства, в частности, с нарушением ряда положений ФЗ 

РФ «Об охране окружающей среды», Основ государственной политики в области 

экологического развития Российской Федерации на период до 2030 года, 

утвержденных Президентом РФ 30 апреля 2012 года, и ФЗ РФ «О санитарно-

эпидемиологическом благополучии населения». Нарушены несколько 

основополагающих принципов: не проведена оценка воздействия намечаемой 

хозяйственной деятельности на окружающую среду; от принятия решения были 

отстранены население и общественные организации; реализация Схемы и 

Концессионного соглашения приведет к нерациональному природопользованию; 

в Схему и проект Концессионного соглашения заложено нарушение требований 

СанПиН 2.1.4.1074-01. 2.1.4. Питьевая вода и водоснабжение населенных мест… 

(по предельно-допустимому содержанию кремния); в Схему и проект 

Концессионного соглашения заложено нарушение требований, установленных п. 

1 главы V Водной стратегии РФ на период до 2020 г., утвержденной 

распоряжением Правительства РФ от 27.08.2009 № 1235-р (в Схему и проект 

Концессионного соглашения заложены потери воды к 2031 г. в размере 14%, 

тогда как по Стратегии – 5 % к 2020 г.). 

Кроме того, реализация Схемы и Концессионного соглашения в 

существующем и предлагаемом виде может привести к неэффективному 

использованию бюджетных средств. На неэффективность использования 

бюджетных средств указывает и то обстоятельство, что объективная 

необходимость в увеличении объемов добываемой воды, поставляемой в 

централизованную систему водоснабжения г. Тюмени, отсутствует…  

…В связи с изложенным, а также в связи с тем, что неоднократные 

обращения в органы местной и региональной власти, в региональные органы 

Роспотребнадзора и Росприроднадзора остаются безрезультатными, просим: 

1. Принести протесты на постановление Администрации города Тюмени № 

295-пк от 20 сентября 2016 г. «Об утверждении схем водоснабжения и 

водоотведения муниципального образования городской округ город Тюмень до 

2040 года»  и постановление Администрации города Тюмени от 23 октября 2017 

г. № 699-пк «О заключении концессионного соглашения в отношении объектов 

централизованных систем холодного водоснабжения и водоотведения 
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муниципального образования городской округ город Тюмень без проведения 

конкурса».  

2. Внести представления об устранении нарушений закона, 

предусматривающие обязание органов власти организовать проведение оценки 

намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду указанных 

Схемы водоснабжения и Концессионного соглашения. 

3. Внести представление об устранении нарушений закона, 

предусматривающее требование о проведении геоэкологической реабилитации 

МЯВ «Тавда», в том числе путем установления для него границ специального 

горного отвода. 

4. Дать оценку действиям чиновников, направленным на имитацию 

проведения «публичного мероприятия», состоявшегося 01 декабря 2017 г. 

5. Направить запросы в ООО «Тюмень Водоканал» и управление 

Роспотребнадзора по Тюменской области, содержащие вопросы: по какой 

причине не производится очистка от кремниевых кислот воды, добываемой на 

Велижанском водозаборе в настоящее время (в нарушение требований СанПиН 

«Вода питьевая…»); по какой причине указанные Схема водоснабжения г. 

Тюмени и Концессионное соглашение не предусматривают очистку от 

кремниевых кислот воды, планируемой к добыче на Калиновском и 

Заморозовском подземных месторождениях?». 

Более подробно об этом изложено в пункте 44 Отчета Комиссии за 2017 г. 

02 марта 2018 г. из Тюменской межрайонной природоохранной 

прокуратуры поступил ответ № 10ж-2018 от 20.02.2018 г., где, в частности, 

изложено: «В подземных водах Велижанского водозабора, а также 

месторождений подземных вод, использование которых предполагается в целях 

водоснабжения города Тюмени, наблюдается превышение предельно допустимой 

концентрации (ПДК) по показателю кремний. Кремний обладает самым 

высоким классом опасности из всех веществ, находящихся в тюменской воде. 

Превышение ПДК кремния относится ко II классу опасности… 

…Доводы о необходимости выполнения работ по оформлению 

специального горного отвода мирного ядерного взрыва «Тавда» являются 

обоснованными. Пунктом 40 Требований к обеспечению безопасности пунктов 

размещения особых радиоактивных отходов и пунктов консервации особых 

радиоактивных отходов предусмотрена обязанность эксплуатирующей 

организации (далее ЭО) выполнить обследование объекта использования 

ядерных зарядов в мирных целях (далее – объект МЯВ), по результатам которого 

должны быть определены фактические параметры радиационной обстановки и 

зоны радиоактивного загрязнения. На основании результатов обследования ЭО 

должна установить границы объекта МЯВ и обеспечить проектирование 

специального горного отвода (охранного целика). 

Такая эксплуатирующая организация объекта МЯВ «Тавда» в ходе 

проверки не установлена. Однако природоохранной прокуратурой будут 

приняты меры в целях установления эксплуатирующей организации и 

обеспечения исполнения вышеуказанных требований законодательства… 
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…Утрата рекой Тура статуса источника питьевого водоснабжения приведет 

к отмене установленного ст. 44 Водного кодекса РФ запрета на сброс в 

указанный водный объект сточных вод в пределах зон санитарной охраны 

источника водоснабжения, поскольку установленные на данный момент зоны 

санитарной охраны источника водоснабжения в связи с ликвидацией  водозабора 

могут быть упразднены… 

…Также сообщаю, что доводы Вашего обращения будут учтены в 

дальнейшей деятельности природоохранной прокуратуры. С учетом 

важности и особой общественной значимости указанных в обращении вопросов 

природоохранной прокуратурой будут планироваться и осуществляться 

надзорные мероприятия в целях обеспечения законности при решении вопроса о 

переводе водоснабжения города Тюмени на подземные источники». 

В сентябре 2018 г. в целях получения информации о выполнении 

мероприятий, указанных в вышеназванном письме, Комиссия направила в адрес 

природоохранной прокуратуры запрос, в котором просило проинформировать, 

как реализуются мероприятия, изложенные в вышеуказанном ответе 

прокуратуры.  В октябре 2018 г. был получен ответ от 02.10.18, в котором, в 

частности, изложено: «Информация о проектировании специального горного 

отвода (охранного целика) МЯВ «Тавда» в природоохранной прокуратуре не 

имеется, эксплуатирующая организация не установлена». Таким образом, 

вопрос остается открытым, в связи с чем в октябре 2018 г. в Центральный штаб 

ОНФ в числе других предложений, направленных на формирование 

приоритетных национальных проектов, региональным штабом ОНФ было 

передано следующее предложение: пересмотреть решение органов власти о 

переводе централизованного водоснабжения города Тюмени исключительно на 

подземные источники, провести геоэкологическую реабилитацию МЯВ «Тавда», 

определить границы специального горного отвода, провести оценку воздействия 

намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду с проведением 

общественных слушаний.  

 

8. 22 марта 2018 г. председатель Комиссии принял участие и выступил 

на торжественном открытии XII Областного детского экологического 

форума "Зеленая планета". Председатель Комиссии поприветствовал от имени 

членов Комиссии членов и гостей Форума, пожелал успешной работы и 

поделился краткой информацией о том, что сделала ОП ТО в области охраны 

окружающей среды в Год экологии.  В частности, председатель Комиссии 

рассказал вкратце о создании лесопаркового зеленого пояса вокруг города 

Тюмени и предложил участникам Форума рассмотреть возможность создания 

лесопарковых зеленых поясов вокруг населенных пунктов в случае объективной 

необходимости.  

Форум проводился в течение трех дней. В рамках проведения Форума 

проводились различные конкурсы, в связи с чем было создано жюри, в состав 

которого вошли известный краевед П. Ситников, зав. профильными кафедрами и 

преподаватели ГАПОУ ТО «Тюменский лесотехнический техникум», 
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преподаватели института Биологии ТюмГУ, зав. профильными кафедрами и 

преподаватели ГАУ Северного Зауралья. Вела Форум и председательствовала на 

пленарном совещании известный общественник, председатель комиссии по 

социальной политике ОП ТО, поддержке семьи, детей и материнства ОП ТО, 

председатель общества «ЧИР» Максимова С.Л. 

Также во время открытия Форума были награждены детские общественные 

организации и участники Форума, проходившего в прошлом году, занявшие 

различные места в проходивших конкурсах: фотоконкурсе, изоконкурсе, 

танцевальном конкурсе, песенном конкурсе и других на экологические темы. 

К сожалению, несмотря на регулярные заявления представителей органов 

власти о необходимости развития экологического просвещения подрастающего 

поколения, на Форуме не присутствовали, ни представители Департамента 

недропользования и экологии Тюменской области, ни управления 

Росприроднадзора Тюменской области, ни Управления по экологии 

Администрации города Тюмени, ни депутаты областной и городской Дум. 

 

9. 23 марта 2018 г. председатель Комиссии А.К. Фахрутдинов принял 

участие в XX Международной научно-практической конференции 

«Северный Морской Путь, водные и сухопутные транспортные коридоры 

как основа развития Сибири и Арктики в XXI веке». 

В конференции приняли участие и выступили: Рейн В.А., зам. председателя 

Тюменской областной Думы; Омаров Э.З., депутат Тюменской областной Думы; 

Брехунцов А.М., доктор геолого-минералогических наук, ген. директор ОАО 

«Сибирский научно-аналитический центр», г. Тюмень; Щербаков Г.А., зав. 

кафедрой Сервисного инжиниринга и правового обеспечения в жилищно-

коммунальном и строительном комплексе ТИУ, г. Тюмень; Камнев А.Н., доктор 

биол. Наук, действительный член РАЕН и АПСН, МГУ, г. Москва; Губин Д.Г., 

доктор мед. наук, профессор, профессор кафедры биологии ФГБОУ ВО 

Тюменский государственный медицинский университет Минздрава РФ, г. 

Тюмень; Шарухо Г.В., доктор мед. наук, доцент, руководитель управления 

Роспотребнадзора по Тюменской области, главный государственный санитарный 

врач по Тюменской области, профессор кафедры гигиены, экологии и 

эпидемиологии ФГБОУ ВО Тюменский государственный медицинский 

университет Минздрава РФ, г. Тюмень; Лобова В.В., ФГБОУ ВО «Пензенский 

государственный университет», г. Пенза. 

 

10. 03 апреля 2018 г. состоялось совместное заседание комиссии по 

охране окружающей среды и экологическому воспитанию Общественной 

палаты Тюменской области и коллегии экологов Общественного совета города 

Тюмени с повесткой дня: 

          1. О реконструкции ул. Мельникайте г. Тюмени. 

          2. Разное. 
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          2.1. О реализации рекомендаций экологов-общественников, связанных с 

переводом централизованного водоснабжения города Тюмени исключительно на 

подземные источники. 

          2.2. Об обращении гражданина Наливайко И.М. в связи с реконструкцией и 

модернизацией Боровской птицефабрики. 

          Протокол заседания размещен на сайте ОП ТО. По итогам заседания 

принято Решение: 

1. Утвердить предварительные рекомендации по проекту «Реконструкция 

ул. Мельникайте от ул. Харьковская до ул. Хабаровская».  

2. Рекомендовать Общественной палате Тюменской области провести 

общественную экспертизу проектов объектов реконструкции ул. Мельникайте г. 

Тюмени: «Реконструкция ул. Мельникайте от ул. Харьковская до ул. 

Хабаровская» Корректировка»; «Строительство транспортной развязки на 

пересечении ул. Мельникайте и ул. Дружбы»; «Строительство транспортной 

развязки на пересечении ул. 50 лет Октября и ул. Мельникайте»; «Строительство 

транспортной развязки на пересечении ул. Республики и ул. Мельникайте». 

3. Принять к сведению информацию председателя Комиссии А.К. 

Фахрутдинова о ходе реализации рекомендаций экологов-общественников, 

связанных с переводом централизованного водоснабжения города Тюмени 

исключительно на подземные источники. 

4. Включить в план проведения заседаний Комиссии вопрос об обращении 

гражданина Наливайко И.М. в связи с реконструкцией и модернизацией 

Боровской птицефабрики; направить соответствующие запросы. 

 

11. 04 апреля 2018 г. в соответствии с обращением Аппарата 

Общественной палаты РФ от 02.04.2018 г. № ЭАЦ/695 Комиссия получила от 

председателя Общественной палаты ТО поручение принять участие в 

общественной экспертизе законопроекта федерального закона «О внесении 

изменений в Федеральный закон «О промышленной политике в Российской 

Федерации» (в части применения мер стимулирования к субъектам деятельности 

в сфере промышленности, использующим объекты промышленной 

инфраструктуры и оборудование, находящееся в составе экотехнопарка)», 

подготовить ответы на поставленные вопросы, либо мотивированное мнение 

Комиссии. 

13 апреля 2018 г. Комиссия направила в адрес Аппарата Общественной 

палаты Тюменской области информацию, в которой, в частности, изложено: 

«Ознакомившись с проектом Федерального закона «О внесении изменений 

в Федеральный закон «О промышленной политике в Российской Федерации» (в 

части применения мер стимулирования к субъектам деятельности в сфере 

промышленности, использующим объекты промышленной инфраструктуры и 

оборудование, находящиеся в составе экотехнопарка)», члены комиссии по 

охране окружающей среды и экологическому воспитанию Общественной палаты 

Тюменской области полагают следующее. 
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1. Учитывая, что переработка отходов в России, в случае ее развития, по 

существу, станет новым крупным направлением промышленной политики, 

предлагаемое в законопроекте регулирование, в определенном мере будет 

стимулировать создание экотехнопарков. Примером тому является успешное 

привлечение инвестиций на территорию Тюменской области, 

«индустриализация» Тюменской области. Рост образования отходов наряду с 

развитием «экологического мышления» граждан и совершенствованием 

действующего законодательства не могут не вылиться в «бум» переработки 

отходов. 

2. Возникновение правовых коллизий и повышение коррупционных рисков, 

обусловленных принятием законопроекта, члены Комиссии не усматривают: 

Законопроект соответствует рыночной политике, так как позволяет 

минимизировать внешние эффекты путем реализации субсидий Пигу. 

Стимулируя переработку отходов, государство и муниципальные органы 

снимают с себя проблему, передавая ее частным лицам. Законопроект 

соответствует закону концентрации производства, поскольку позволяет 

сосредоточить переработку отходов на локализованных площадках с общей 

инфраструктурой. 

При этом обращаем внимание на следующее: 

В законопроекте проблема описана в общем виде. Степень успешности 

реализации идеи зависит от конкретных коэффициентов и других 

количественных показателей, которые будут заложены при конкретных решениях 

по каждому возводимому объекту. Кроме того, в настоящее время в большинстве 

регионов России приняты территориальные схемы обращения с отходами, 

заключены и действуют соответствующие концессионные соглашения, которыми 

определены объекты сортировки и захоронения твердых коммунальных отходов, 

транспортная логистика. Так, например, в Тюменской области все доступные к 

транспортировке и сортировке ТКО (80 % от объема всех образуемых) подлежат 

транспортировке, сортировке и захоронению в трех местах: г. Тюмень, г. 

Тобольск и г. Ишим. Поэтому создание экотехнопарков должно «вписываться» в 

данные схемы и концессионные соглашения. 

В подготовке настоящей информации принял участие профессор 

Тюменского государственного университета, д.г.н. Осипов В.А.». 

 

12. 13 апреля 2018 г. Комиссия получила обращение гражданки А.П. 

Москаленко, переданное из приемной Общественной палаты Тюменской 

области, в котором, в частности, изложено: «…обращаюсь к вам от лица 

жителей микрорайонов Восточный 2 и Войновка, с просьбой помочь нам 

сохранить и облагородить водный объект.  

За магазином «Окей», напротив домов по ул. Энергостроителей, 10 и 10А, 

есть пруд, куда каждое лето прилетают утки. Из интернет-прессы я выяснила, что 

много лет в Администрации города велись дискуссии по поводу дальнейшей 

судьбы водоема, были и предложения сделать там зону отдыха, но в 2016 году 

этот участок земли был отдан в аренду Тюменской региональной организации 
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ветеранов инженерных войск и участников боевых действий «Форпост». Было 

принято решение строить там спортивно-оздоровительный комплекс. В том же 

году пруд начали засыпать со стороны магазина «Окей», сначала строительным 

мусором, потом грунтом, в данный момент засыпана примерно треть его 

территории. 

 Беседуя с жителями близлежащих микрорайонов, я выяснила, что люди 

против уничтожения водоема и строительства СОК.  Мои собеседники 

рассказывали, что в пруду гнездятся разные виды уток и их много, что взрослые и 

дети приходят туда кормить их, получая, таким образом, возможность общения с 

живой природой в городской черте, что хорошо бы оставить все, как есть, лишь 

очистив пруд от мусора и проложив вдоль берегов пешеходные дорожки. 

 Рядом с описываемым мной прудом, недавно был построен сквер 

«Серебряные ключи», раньше там тоже жили утки. Сквер, удобный и 

комфортный для людей, для уток оказался слишком «цивилизованным» и они 

туда больше не прилетают.  

Наш пруд мы хотели бы сохранить практически в первозданном виде. Здесь 

важно именно то, что парк, почти не тронутый человеком, мог бы стать 

уникальным объектом для нашего города при минимальных затратах из бюджета. 

Все, что нужно – это минимальное благоустройство: очистка от мусора и 

пешеходные дорожки вдоль берегов. 

В связи с вышеизложенным обращаюсь к вам, с просьбой посодействовать 

пересмотру Администрацией города планов застройки описанного участка, в 

пользу сохранения уголка живой природы в городе и создания нового 

общественного пространства.  

Письма с просьбой поддержать инициативу жителей района, я направила 

так же в Администрацию города Тюмени и муниципальному депутату Ачкасовой 

Н.Н. Надеюсь на вашу поддержку». 

По указанному обращению гражданки А.П. Москаленко членом Комиссии 

Чернегой Н.В. в течение апреля-июня 2018 года изучался вопрос о сохранении и 

благоустройстве территории, прилегающей к водоему, расположенному напротив 

домов  по ул. Энергостроителей 10 и 10а.   

В апреле 2018г. были получены дополнительные разъяснения в устной 

форме от Алины Павловны Москаленко. 3 мая 2018 года проведен осмотр 

водоема. Указанный водоем является заболоченной территорией, образованный 

вследствие близкого залегания уровня грунтовых вод.  Согласно карте глубин 

залегания уровня грунтовых вод участок относится к зоне интенсивного 

подтопления, где уровни грунтовых вод в весенне-летний период залегают 

близко к поверхности земли (0,50-0,7 м), а в пониженных участках могут 

выходить на поверхность. До начала 80-х годов прошлого столетия территория 

микрорайона Войновка была большей частью заболочена.  

Дополнительно было проведено обследование  сквера «Серебряные ключи» 

(с водным объектом), открытие которого состоялось в конце 2016 года. Сквер 

«Серебряные ключи» с водоемом расположен в непосредственной близости от 

рассматриваемой территории по ул. Энергостроителей, напротив домов 6 и 2а. В 
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сквере имеется искусственный водоем с облагороженной  прибрежной зоной, 

посажены деревья и кустарники, имеется детские игровые комплексы, скамейки, 

урны, тротуары и удобные подъезды. Во время осмотра на территории пруда 

плавали утки. Земельный участок, на котором расположен водный объект, 

оформлен в муниципальную собственность, представлен в постоянное 

(бессрочное) пользование МКУ «Служба заказчика по благоустройству 

Восточного административного округа города Тюмени».  

Для сбора информации были направлены запросы в Департамент 

недропользования и экологии Тюменской области, руководителю Управы ВАО г. 

Тюмень, директору Департамента земельных отношений и градостроительства г. 

Тюмени. Обращение в Управу восточного административного округа было 

перенаправлено в Департамент дорожной инфраструктуры и транспорта 

Администрации города Тюмени (ответ пока не получен). 

По данным Администрации города Тюмени указанный водоем является 

заболоченной территорией, образованный вследствие высокого стояния уровня 

грунтовых вод, и не имеет статус водного объекта. 

В соответствии с Проектом планировки территории планировочного района 

№ 10 «Тюменский», утвержденным постановлением Администрации города 

Тюмени от 13.01.2014 № 17, вышеуказанная территория определена как зона 

размещения объектов капитального строительства спортивного назначения и зона 

здравоохранения. 

Генеральным планом городского округа город Тюмень, утвержденным 

решением Тюменской городской Думы от 27.03.2008 № 9, на вышеуказанной 

территории запланировано размещение социально  значимых объектов, 

необходимых для жителей данного микрорайона - спортивно-оздоровительного 

комплекса и поликлиники. 

Работы по рассмотрению обращения продолжаются, после получения всех 

ответов будут сделаны окончательные выводы о целесообразности сохранения 

водного объекта, расположенного  напротив домов  по ул. Энергостроителей 10 и 

10а. 

 

13. 16 мая 2018 г. члены Комиссии Старикова Г.В. и Германова Т.В. 

приняли участие в общественных обсуждениях (в форме общественных 

слушаний) по проекту технической документации «Комплекс термического 

обезвреживания отходов». Целью намечаемой деятельности является 

термическое обезвреживание жидких и твердых отходов. Заказчик общественных 

обсуждений: ООО «Газпром проектирование», г. Санкт-Петербург. 

По мнению заместителя председателя Комиссии Т.В. Германовой после 

ознакомления с проектом и общения с представителями предприятия и его 

разработчиками, представленный на общественные слушания технологический 

процесс проектом технической документации Комплекс термического 

обезвреживания отходов (жидких и твердых отходов) ООО «Газпром 

проектирование Тюменский экспериментальный завод» выполнен в блочно-

модульном исполнении. При этом: 
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1. Не представлены соответствующие разрешения и лицензии на 

используемые оборудование и технологии. 

2. Не представлены технические паспорта изделий. Каждый модуль 

представляет из себя готовое техническое изделие, которое должно иметь 

технический паспорт и необходимый пакет разрешительной документации. 

3. Отсутствует информация о результатах испытаний и опытно-

промышленной эксплуатации технологических блоков комплекса. 

4. Необходима оценка работоспособности предлагаемого оборудования 

экспертами из специализирующихся организаций или научных центров, т.к. 

внедрение подобного оборудования имеет  свои сложности. 

5. Отсутствуют в экологической оценке опасные загрязняющие вещества, 

такие как соединения металлов, диоксины, фураны и др. 

6. Согласно проекту, расположение данного комплекса предусматривается 

в градостроительной территории, т.к. для оценки используются ПДК 

максимально-разовые для населенных мест. 

Замечания по результатам слушания технологии обезвреживания шламов 

ООО» Газпром» члена Комиссии Г.В. Стариковой: 

Необходимость уничтожения шламов от добычи нефти и газа не вызывает 

сомненья. Уничтожать отходы необходимо, т.к. шламы относятся к 3 классу 

опасности и шламовые амбары, если они используются, это промышленные 

полигоны. 

Однако, само общественное слушание, проведенное авторами проекта, не 

выдерживает никакой критики. 

Во-первых, на слушаниях присутствовали работники организации, на 

которой проводилось слушание.  Они ничего не понимали в проекте, не задавали 

никаких вопросов и готовы были голосовать за что угодно. 

Во-вторых, сама презентация была проведена формально. Авторы много 

внимания уделили цели и задачам, но совершенно не объяснили ни технологи, ни 

экологичности проекта. Презентация была пустая. 

Представитель проектировщиков рассказал, что они используют известные 

технологии, и что раскрывать технологию он не может, т.к. боится воровства 

идеи. Приведенные устройства имеются в интернете, и они широко используются 

для переработки нефтешламов. Нас интересовали, насколько они отвечают 

современным требованиям к использованию наилучших технологий, какие 

ингредиенты образуются при сгорании отходов. Это зависит от состава шлама.   

Шлам и промстоки содержат много солей, поэтому при сгорании будут 

выделяться соединения тяжелых металлов, как они очищаются, что попадает в 

атмосферу. Авторы сказали, что на границе санитарно-защитной зоны 

концентрация будет 0.5 ПДК. На какие ингредиенты проводился расчет, тоже 

непонятно. На многие вопросы авторы не могли ответить. Зола после сжигания 

будет токсична, что с ней делать, она мелкодисперсна, будет лететь, если 

захоранивать, то где? Это токсичный отход, каков ее класс опасности.  

Авторы уповали на то, что с проектом ОВОС можно было ознакомиться 

заранее, но ознакомиться можно было только на месте проведения слушаний. Как 
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туда добираться, это далеко от города, там пропускная система, нужно было 

записаться.   

В общем, слушания были формальны и не соответствуют требованиям 

природоохранного законодательства. 

 

14. 19 июня 2018 г. в Администрации города Тюмени состоялась 

встреча с общественниками, посвященная проблемам озеленения, которую 

провели руководители двух Департаментов – городского хозяйства; земельных 

отношений и градостроительства Администрации города Тюмени. Ее цель – 

ответить на вопросы, которые были заданы активистами на прошедших 

постоянных комиссиях Тюменской городской Думы.  

В совещании приняли участие: граждане-активисты города Тюмени Злобин 

М.В., Николаев В.Г., Яблонева И.А., Гель Е.В., Некрасова Л.Ю.; председатель 

комиссии по охране окружающей среды и экологическому воспитанию 

Общественной палаты ТО Фахрутдинов А.К.; представитель региональной 

общественной организации «Тюменский жилищный комитет» Рябцев Ю.В., 

директор Департамента земельных отношений и градостроительства 

Администрации города Тюмени Иванов Д.В., директор Департамента городского 

хозяйства Администрации города Тюмени Тегенцев С.А., начальник управления 

экологии Департамента городского хозяйства Администрации города Тюмени 

Нефедов С.В., начальник отдела генплана Департамента земельных отношений и 

градостроительства Администрации города Тюмени Даровских И.Ю., 

руководитель пресс-центра Администрации города Тюмени Сидоркина Г.Ф.  

Главными темами обсуждения стали планы по озеленению Тюмени, 

качество содержания городских территорий, организация и проведение 

общественных слушаний и обсуждений.  

В самом начале участники высказались по проблемам, которые их волнуют, 

некоторые передали письменные обращения, чтобы в дальнейшем получить от 

Администрации города официальные ответы. На часть вопросов ответы были 

даны в ходе встречи.     

Директор департамента земельных отношений и градостроительства Д.В. 

Иванов заявил, что обновленная процедура общественных обсуждений расширит 

возможности граждан влиять на принятие градостроительных решений; что 

прошедшая встреча не последняя; что это закономерный шаг в развитии 

партнёрских отношений между властью и обществом; что все озвученные 

активистами нормотворческие инициативы будут проанализированы 

специалистами в течение 2-3 недель. 

К сожалению, во встрече участвовало всего лишь 10 граждан-

активистов. Причина – позднее информирование Администрацией города 

Тюмени о встрече (всего за 1 день!). 

Председатель Комиссии А.К. Фахрутдинов выступил со следующим: 

1) О том, что Администрация г. Тюмени не имеет возможности реализовать 

Генеральный план г. Тюмени, так как Правительство ТО несколько лет тому 

назад забрало себе полномочия и право распоряжаться земельными участками 
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города Тюмени. Из-за этого Администрация города не имеет возможности 

создавать новые парки, скверы, бульвары, сады, так как не располагает данными 

полномочиями. В результате не исполняется Карта-схема размещения объектов 

зеленого строительства и зон отдыха городского округа город Тюмень, 

являющаяся приложением к Генплану города Тюмени, которой предусмотрено 

создание 158-ми парков, скверов, садов и бульваров за период с 2008 по 2040 год 

(за 10 лет не создано ни одного указанного в Карте-схеме объекта).  

2. Если мы на сегодняшнем совещании намерены всерьез подойти к делу, 

то есть рассматривать не отдельные эпизоды и факты, а намереваемся выработать 

комплексные предложения по совершенствованию системы озеленения города 

Тюмени, то помимо возврата вышеуказанных полномочий по распоряжению 

землями от Правительства ТО Администрации города Тюмени необходимо 

пересмотреть ряд нормативных актов, как муниципальных, так и региональных. 

Прежде всего, это постановление Правительства Тюменской области от 10 апреля 

2012 г. № 131-п «Об утверждении перечня случаев, для которых получение 

разрешения на строительство не требуется». Необходимо восстановить получение 

разрешения на строительства на объекты благоустройства, что влечет за собой 

проведение гос. экспертизы и контроль со стороны Управления государственного 

строительного надзора, которые сейчас не проводятся; Правила благоустройства 

территории города Тюмени - в части восстановления первоначального понятия 

«компенсационное озеленение», т.е. необходимо определить, что 

компенсационное озеленение – это посадка деревьев и кустарников взамен 

снесенных и ничего более (в настоящее время в понятие «компенсационное 

озеленение» включены мероприятия по банальному благоустройству); 

Методические рекомендации по компенсационному изменению – здесь нужно 

исключить понижающий коэффициент 0,1 для бюджетных организаций. 

3. Необходимо разобраться с проведением публичных слушаний по 

вопросу градостроительной деятельности, и не только с порядком их проведения, 

но с самым главным – с процедурой подготовки заключения по результатам 

проведения публичных слушаний, которые в настоящее время в большинстве 

случаев в нарушение закона не учитывают мнение участников слушаний, порой, 

ни на 100 %, ни на 50 %, ни на 1 %. Такие заключения изготавливает 

Администрация города Тюмени, и процедура изготовления заключений 

непрозрачна и имеет коррупционные признаки. 

 

15. 29 июня 2018 г. члены Комиссии А.К.Фахрутдинов, Т.В.Германова, 

А.А.Агарков совместно с активистами ОНФ побывали  на очистных 

канализационных сооружениях ООО «Тюмень Водоканал» в д.Копытово 

г.Тюмени. 

В настоящее время в городе 68 канализационно-насосных станций. Члены 

Комиссии ознакомились с функционированием последнего этапа 

канализационной системы, работой Цеха очистных сооружений канализации 

г.Тюмени, введенного в эксплуатацию еще в 1973 году, от бесперебойной работы 
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которого зависит качество стоков, сбрасываемых в реку Тура, в конечном итоге – 

экологическая обстановка в области, здоровье людей. 

Поводом для выезда послужили многочисленные обращения граждан в 

адрес Комиссии, регионального отделения ОНФ и надзорных органов по поводу 

ухудшения экологической обстановки вблизи Цеха очистных сооружений 

канализации. В частности, жители п.Антипино жаловались на резкие, неприятные 

запахи со стороны предприятия.  

Следует отметить, что на очистных сооружениях используются устаревшие 

технологии очистки канализационных вод, которые применяются еще с 1960-

1970-х гг. Значительная часть оборудования устарела, обветшала или простаивает 

разобранной из-за ремонта. Так, например, центрифуга и отжим ила и взвеси – 

давно пройденный этап, есть более эффективные технологии. При большом 

количестве дождевых осадков и резком увеличении выбросов сточных вод за счет 

населения или предприятий, имеющиеся резервуары и сооружения 

канализационной очистки не справляются с таким объемом, и вся масса 

переливом идет в реку. Сухой остаток – кек – в больших объемах от предприятия 

вывозится на полигон ТКО, расположенный на 9 км Велижанского тракта. 

Правомерность указанного сомнительна. 

Обезвреживание стоков на очистных сооружениях не соответствует 

нормативам, требованиям СанПин. Кроме того, не доказана эффективность 

применения ультрафиолета для обезвреживания стоков от личинок описторхоза. 

На сегодняшний день требования суда и прокуратуры по обезвреживанию стоков 

от описторхов не выполняются. Если учесть, что процент поражения 

описторхозом в Тюменской области самый высокий в России, эта проблема 

представляет большую актуальность. 

Фактически в настоящее время ни один кубометр стоков не очищается 

до норм, установленных действующим законодательством. 

При этом нельзя не отметить, как положительные явления открытость ООО 

«Тюмень Водоканал» а также существенное увеличение объемов выполняемых 

работ по модернизации и реконструкции очистных сооружений в д.Копытово в 

последние 2-3 года. 

 

16. 17 августа 2018 г. члены Комиссии Фахрутдинов А.К. и 

Г.В.Старикова по приглашению Единого оператора по обращению с 

отходами – ООО «Тюменское экологическое объединение» - приняли 

участие в открытии мусоросортировочного завода на 9-ом км Велижанского 

тракта. 
Рассказ о новом предприятии и экскурсия по заводу были весьма краткие. В 

их ходе выяснилось, что в полную силу завод заработает лишь в январе 2019 

года, так как пока на заводе работает лишь 60 человек из 300, предусмотренных 

штатным расписанием, кроме того, возчики мусора пока доставляют ТКО на 

действующий полигон согласно действующим договорам. Согласно требованиям 

законодательства, новые договора возчики должны заключить не позже 31 

декабря 2018 г., а значит возить мусор на завод они станут лишь с 01 января 2019 
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г. Также выяснилось, что уже появились первые замечания к конструктивным 

элементам и оборудованию завода. Так, например, несмотря на то, что проектом 

предусматривается полный отсев трех видов пластика, при осмотре «хвостов», 

подлежащих захоронению на полигоне, оказалось, что они содержат различные 

рваные полиэтиленовые пакеты, разлетающиеся по территории завода. 

Выяснилось также, что оставшиеся после сортировки 60% мусора («хвосты») 

будут снова погружаться в автосамосвалы и перевозится на полигон ТБО, 

расположенный всего в 700 метрах от завода! Выяснилось, что два подобных 

завода (в г. Тобольске и г. Ишиме), по производительности в 14 раз меньше (по 

25 тыс. тонн в год) планируется построить не ранее мая 2019 года. Таким 

образом, требование закона о том, что с 01 января 2019 года захоронение твердых 

коммунальных отходов на полигонах без сортировки не должно производиться, в 

Тюменской области будет выполнено лишь примерно на 70%, так как и Схемой 

обращения отходов на территории Тюменской области и соответствующим 

концессионным соглашением предусмотрено, что три построенных 

мусоросортировочных завода позволят отсортировывать лишь 80% образуемых 

ТКО на юге Тюменской области. 

СМИ ошибочно преувеличивают мощность вводимого в эксплуатацию 

мусоросортировочного завода в Тюмени, называя завод «одним из крупнейших в 

России» и даже «крупнейшим в России». В действительности, в настоящее время 

в нашей стране примерно в двадцати городах производится сортировка твердых 

коммунальных отходов. Так, в Ленинградской области такая сортировка 

производится уже почти 50 лет на мусоросортировочном заводе, имеющем статус 

опытно-показательного. При этом на указанном заводе производится не только 

сортировка, но и обезвреживание ТКО. А самостоятельные 

мусоросортировочные заводы, аналогичные тюменскому или даже большей 

мощностью работают в Ульяновске, Волгоградской, Новосибирской областях и в 

других регионах. 

Тем не менее, запуск мусоросортировочного завода на 9 км Велижанского 

тракта безусловно является значительным шагом в деле обращения с отходами, 

что называется «первой ласточкой», существенным мероприятием по улучшению 

экологического состояния Тюменской области и города Тюмени. Наконец-то 

«дело сдвинулось», от бесконечных разговоров и «круглых столов» мы перешли 

к воплощению задуманного более 20 лет тому назад. Но, конечно же, надо идти 

дальше – строить заводы по обезвреживанию ТКО, что позволило бы уменьшить 

объем захоранивания хвостов на полигонах до 05-10%! Ну и решать вопрос с 

переработкой других видов отходов. 

 

17. 31 августа 2018 г. в Администрации г.Тюмени состоялось 

небольшое совещание, в котором участвовали: председатель Комиссии 

А.К.Фахрутдинов, заместитель Главы Администрации г.Тюмени М.В.Афанасьев 

и директор Департамента дорожной инфраструктуры и транспорта 

Администрации г.Тюмени И.С.Фролов. Поводом послужило два вопроса: 
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1) Состояние изготовления проектно-сметной документации по трем 

объектам реконструкции ул.Мельникайте. Этот вопрос рассматривался в связи с 

тем, что Общественная палата Тюменской области в июне 2018 г. приняла 

решение о проведении общественной экспертизы реконструкции 3-х проектов 

ул.Мельникайте. 

2) О размещении полигонов снега в г.Тюмени, вопрос вызван в получении 

отказа Департамента дорожной инфраструктуры и транспорта Администрации 

г.Тюмени в проведении «круглого стола» «Проблемы утилизации снега в 

г.Тюмени». 

По первому вопросу выяснилось, что по 1-му из 3-х проектов 

реконструкции ул.Мельникайте проектно-сметная документация будет готова в 

конце декабря 2018 г., по двум оставшимся – в конце первого квартала 2019 г. 

По второму вопросу договорились, что «круглый стол» «Проблемы 

утилизации снега в г.Тюмени» будет проведен в октябре-ноябре 2018 г. 

 

 18. 05 сентября 2018 г. председатель Комиссии А.К.Фахрутдинов 

принял участие в Пятом Всероссийском форуме «Создавая общие ценности: 

объединяем усилия в обеспечении экологической устойчивости», 

организатором которого явилась Общественная палата РФ. 

Участники Форума: ведущие эксперты в области экологии и устойчивого 

развития, гражданские активисты, некоммерческие организации, представители 

органов государственной власти и местного самоуправления, социально 

ответственные компании и СМИ. 

Участники Форума обсудили: 

- экологические аспекты жизненного цикла продуктов питания; 

- проблемы утилизации органических и неорганических отходов; 

- роль граждан в решении экологических проблем страны. 

 

19. 06-07 сентября 2018 г. председатель Комиссии А.К.Фахрутдинов 

принял участие во Втором Климатическом форуме городов России, 

проходившем в г.Москва. Организатор Форума – Правительство города 

Москвы, при информационной поддержке Комиссии по экологии и охране 

окружающей среды Общественной палаты РФ. К участию в Форуме были 

приглашены ведущие эксперты в области климатологии из России и зарубежных 

стран. Целями проведения Форума явились объединение усилий власти, делового 

и научного сообществ в создании эффективных климатических планов, обмене 

опытом по реализации значимых проектов в данной области. 

Согласно докладу представителя муниципалитета Рима Антонио Лумичиси, 

муниципалитетом к 2030 году запланировано сократить выбросы на 40%; к 2050 

году запланировано сократить на 80-90% использование традиционных 

источников энергии (энергоресурсов), а начиная с 2025 года прекратить 

приобретать обычные автобусы; поставлена цель освободить центр города от 

неэлектрического транспорта. 
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Согласно докладу руководителя Департамента природопользования и 

охраны окружающей среды города Москвы Антона Кульбачевского, московская 

мэрия в настоящее время проводит обсуждение с жителями вопроса о понижении 

скорости движения автомобилей в городе; в 2019 году намеревается приобрести 

1800 электроавтобусов;  сужает (а не расширяет) проезжую часть центральных 

улиц, увеличивая площадь газонов; за 8 лет «отвоевано» у автомобилей 150 000 

тонн вредных выбросов, в основном за счет развития общественного транспорта; 

разработан проект экологической стратегии, которым предусматривается 

снижение вредных выбросов автотранспорта на 30% к 2030 году; снижение 

выбросов парниковых газов к 2030 году на 25%; снижение уровня шумового 

загрязнения на 10%; реабилитация почвенного покрова на 17% территории 

города Москвы, занятых промышленными зонами; снижение объема отходов, 

подлежащих захоронению, до 35%, при направлении соответствующей доли 

раздельно собранных и отсортированных коммунальных отходов на вторичную 

переработку; увеличение доли мощности нетрадиционных и возобновляемых 

источников энергии в городе Москве до 4,5%, снижение энергопотребления за 

счет энергосбережения во всех секторах экономики. 

Выводы и рекомендации участников форума, доклады руководителей 

городов России, а также городов других стран, таких как Париж, Рим, Стокгольм 

и т.д., прозвучавшие на втором климатическом форуме городов, показывают 

справедливость замечаний, выводов и рекомендаций экспертной комиссии по 

проекту реконструкции улицы Мельникайте г.Тюмени. 

 

20. В начале сентября 2018 г. Комиссия направила коллективное 

обращение в адрес Врио.п. Главы Администрации г.Тюмени и 

Ври.о.Губернатора Тюменской области, содержащее 35 рекомендаций по 

содержанию зеленых насаждений, подписанное 35 общественниками-

экологами, в котором, в частности, изложено:  

На протяжении 13-ти лет существования Общественного совета города 

Тюмени коллегия экологов на своих заседаниях неоднократно рассматривала 

вопросы, связанные с зелеными насаждениями города Тюмени. И всякий раз 

члены Коллегии делали неутешительные выводы: состояние зеленых насаждений 

в Тюмени является неудовлетворительным, а их количество недопустимо мало. 

Аналогичные выводы содержатся и в пояснительной записке к проекту 

изменений в Генплан г. Тюмени, принятому в 2012 году, в пояснительной 

записке к Генплану города Тюмени, утвержденному в 2008 году, в заключении 

государственной экологической экспертизы № 309/ээ от 07.07.2006 г. по проекту 

«Генеральный план города Тюмени», в сборнике Комитета по экологии 

администрации города Тюмени «Экология города Тюмени», изданном еще в 2001 

году, в ведомственной целевой программе «Развитие благоустройства и охрана 

окружающей среды в городе Тюмени на 2012-2014 годы», утвержденной 

распоряжением Администрации города Тюмени от 14.11.2011 № 518-рк. 

В генеральном плане 2008 г. (прошедшем гос. экологическую экспертизу) 

зафиксирована цифра существующих озелененных территорий общего 
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пользования  2,3 м2/чел (на 590 тыс.жителей) и намечена стратегия по развитию 

озелененных территорий. Существующая редакция Генерального плана г.Тюмени 

начиная с 2012 г. не содержит информации о современном состоянии 

озелененных территорий общего пользования и наличии стратегии озеленения 

территорий. 

На стр. 81 тома 1 Пояснительной записки проекта изменений в 

Генеральный план городского округа город Тюмень, разработанного обществом 

«Институт Территориального Планирования «Град», г. Омск, 2011 г., изложено: 

…генеральным планом предусматривается увеличение площади зелёных 

насаждений в местах общего пользования на территории городского округа на 

2040 год (без учета городских лесов) до 25,4 м2/чел, с учетом городских лесов- 

44,6 м2/чел. 

увеличение площади зелёных насаждений в местах общего пользования на 

территории городского округа на 2025 год (без учета городских лесов) - 19.9 

м2/чел., с учетом городских лесов-35,7 м2/чел.». 

В разделе 2 Муниципальной программы «Развитие благоустройства и 

охраны окружающей среды в городе Тюмени на 2012-2014 годы» изложено: 

«Уровень озеленения территорий административных округов 

неравномерен: Центральный административный округ – 4,18 м
2
/чел., Ленинский 

административный округ – 7,97 м
2
/чел., Восточный административный округ – 

1,63 м
2
/чел., Калининский административный округ – 3,3 м

2
/чел.». 

Между тем, является общеизвестным, что положительную роль зеленых 

насаждений в поддержании нормального экологического состояния городов 

трудно переоценить. Зеленые насаждения являются наиболее эффективным 

фактором, сдерживающим негативное влияние процесса урбанизации на 

окружающую среду. 

    К сожалению, несмотря на то, что вопрос о зеленых насаждениях для 

города Тюмени является весьма актуальным, Администрация города Тюмени не 

уделяет ему должного внимания. 

- До настоящего времени не утверждена Схема озеленения города Тюмени, 

предусмотренная Техническим заданием, утвержденным Администрацией города 

Тюмени и согласованным с Главным управлением строительства Тюменской 

области еще в августе 2009 года, на разработку проекта изменений в Генплан 

г.Тюмени, утвержденного в сентябре 2012 г., разработанная автором Генплана – 

Омским институтом «Град» в 2011 году.       

- Порядок содержания зеленых насаждений на территории города Тюмени, 

утвержденный постановлением администрации города Тюмени от 23.12.2010 г. 

№ 138-пк, разработанный по требованию прокуратуры, не соответствует 

федеральным Правилам, применение отдельных положений указанного Порядка 

приводит не к улучшению, а к ухудшению состояния зеленых насаждений, 

уменьшению их количества.  

- На посадку зеленых насаждений в год (без учета компенсационных 

выплат) расходуется мизерная сумма бюджетных средств, от нуля до 10 млн. 

руб., то есть, даже меньше, чем выделяется ежегодно денег на обрезку деревьев и 
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кустарников и снос сухостоя. В результате в Тюмени в последние 15 лет (за 

исключением 2010 и 2011 годов) высаживается зеленых насаждений меньше, чем 

сносится и погибает, а по объему кроны - меньше в разы. 

- Компенсационные денежные средства, уплачиваемые застройщиками за 

вынужденный снос зеленых насаждений, используются не по целевому 

назначению: не на посадку деревьев и кустарников, а на замену асфальтовых 

дорожек на брусчатку, установку МАФ, создание детских и спортивных 

сооружений и т.д. 

- До настоящего времени не завершена инвентаризация зеленых 

насаждений: не изготовлена электронная версия результатов, доступная для 

пользования всеми горожанами, контролирующими и общественными 

организациями.  

Существующий в общем доступе «Электронный реестр зеленых 

насаждений города Тюмени» https://uvs.sibgeoproject.ru/greencity/ устарел и не 

обновляется почти 7 лет. 

          - Подразделение администрации города Тюмени - МКУ «ЛесПаркХоз» 

охватывает обслуживанием и контролем менее 10 % площади озелененных 

территорий города Тюмени (2,2 тысячи гектаров из 25 тысяч гектаров), а за 

зелеными насаждениями, произрастающими на территории дворов 

многоквартирных домов, вообще отсутствует уход (за небольшим исключением 

нескольких десятков кондоминиумов так называемых «элитных домов» и 

продвинутых ТСЖ). 

           О необходимости полива, внесения удобрений и лечения поврежденных 

зеленых насаждений большинство управляющих компаний и ТСЖ не имеет 

представления.   

          В результате в городе продолжают гибнуть в массовом порядке деревья и 

кустарники, засыхают газоны вследствие отсутствия надлежащего ухода, 

предусмотренного федеральными и местными правилами. А именно: не 

осуществляются полив и подкормка, не соблюдается размер площади 

приствольного пространства вокруг деревьев 2х2 м, не производится лечение 

поврежденных мест. И так далее. 

Между тем, в Тюмени каждое второе дерево имеет повреждение, в 

основном, полученное при работе различных уборочных механизмов и 

проведении раскопок при ремонте инженерных сетей и автодорог. Кроме того, 

как известно, в г. Тюмени в неудовлетворительном экологическом состоянии 

находятся воздушная среда и почва. Вредные агрессивные вещества, 

содержащиеся в воздухе и почве, отрицательно влияют не только на здоровье 

людей – они губительны и по отношению к зеленым насаждениям. 

Учитывая их резкую нехватку, а также высокую стоимость 

воспроизводства, является очевидным, что в г. Тюмени с повышенной степенью 

необходимо заботиться о состоянии имеющихся зеленых насаждений: вести их 

учет, производить ежегодный осмотр, производить элементарные 

поддерживающие мероприятия: осуществлять полив, особенно в засушливые 

дни, устанавливать подпорки, вносить удобрение, ремонтировать (залечивать) 

https://uvs.sibgeoproject.ru/greencity/
https://uvs.sibgeoproject.ru/greencity/
https://uvs.sibgeoproject.ru/greencity/
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поврежденные места садовым варом, накладывать повязки с противогрибковыми, 

антисептическими растворами, предотвращать «вытаптывание» (переуплотнение) 

газонов путем устройства ограждений, а при производстве работ – устанавливать 

защитные экраны и не допускать складирование стройматериалов на газонах, 

вблизи зеленых насаждений. 

На стр.стр. 22, 77, 78 тома 1 Пояснительной записки вышеуказанного 

проекта изменений в Генеральный план изложено: 

«…- сложность представляет решение проблем экологической 

безопасности, отсутствие системы зеленого каркаса городского округа, остро 

ощущается недостаток зеленых насаждений общего пользования…  

…зачастую  многие жилые районы  просто не имеют организованных 

озелененных территорий общего пользования, хотя ландшафтные возможности 

городского округа позволяют в полной мере организовать единую систему 

озеленения...  

…Статус городского леса, определенный Федеральным Законом от 

29.12.2010 N 442-ФЗ "О внесении изменений в Лесной кодекс Российской 

Федерации и отдельные законодательные акты Российской Федерации" (принят 

ГД ФС РФ 22.12.2010), запрещает  размещение объектов капитального 

строительства на территории городских лесов, что фактически приравнивает 

территории городских лесов города Тюмени к памятникам природы. Поэтому 

основные мероприятия   по включению  городских лесов в общую структуру 

озеленения - это создание дорожно - тропиночной сети и освещенных лыжных 

трасс… 

  …Тем не менее, проблему недостатка  локальных зелёных зон в 

микрорайонах эти  мероприятия не решают, необходимо в обязательном порядке 

при разработке градостроительной документации  предусматривать создание 

зон зеленых насаждений общего пользования жилых районов,  отказываясь 

от принципа "максимальные квадратные метры жилья и ничего больше"… 

В своем ответе от 05.10.18 г. Администрация г.Тюмени в частности 

сообщила: 

«Администрацией г.Тюмени приняты решения: 

- о разработке стратегии озеленения муниципального образования 

городской округ город Тюмень на период 2020-2040 годов, основными задачами 

которой будут повышение эстетического, средоформирующего, средозащитного, 

рекреационного и историко-культурного значения озеленения в городе Тюмени, 

определение качественных и количественных параметров озеленения, 

достижение сбалансированной обеспеченности населения местами отдыха как по 

площади озелененных территорий, так и по их доступности; 

- о создании единого структурного подразделения по озеленению 

территории города Тюмени в целях реализации стратегии озеленения 

муниципального образования; 

- об изменении подходов к посадкам зеленых насаждений на территории 

города Тюмени – выполнение посадок в рамках любых финансируемых из 

городского бюджета объектов капитального строительства, ремонта или 
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реконструкции будет осуществляться исключительно специализированными 

организациями по отдельным муниципальным контрактам, условиями которых 

будет предусмотрен последующий уход за высаженными растениями в течение 

года и гарантийные обязательства в случае гибели зеленых насаждений… 

- на 2019 г. запланирована посадка 9 000 деревьев; 

- Проведен семинар на тему «Необходимость соблюдения требований 

действующего законодательства в части сноса зеленых насаждений и получения 

разрешительных документов на снос зеленых насаждений перед началом 

производства работ» с ресурсоснабжающими организациями, подрядными 

организациями, выполняющими работы по благоустройству и строительству, 

строительными организациями… 

- Запланировано изменение срока проведения работ по омолаживающей 

обрезке зеленых насаждений (п.4.7 Порядка) в части изменения действующих 

сроков с октября по апрель на срок с ноября по март. Учитывая вышеизложенное 

внесение изменений в Порядок в указанной части будет запланировано при 

формировании плана нормотворческой деятельности Администрации г.Тюмени 

на 2019 год… 

- Вопрос внесения изменений в Методику расчета компенсационной 

стоимости зеленых насаждений и размера ущерба при незаконных рубках, 

повреждении, уничтожении зеленых насаждений на территории города Тюмени, 

утвержденную постановлением Администрации г.Тюмени от 30.10.2008 № 142-

пк, в части исключения применения коэффициента, применяемого к величине 

компенсационной стоимости, равного 0,1, в случае оплаты компенсационной 

стоимости за счет средств бюджетной системы Российской Федерации, до 

настоящего времени остается на рассмотрении в Администрации г.Тюмени… 

- В настоящее время рассматривается вопрос по благоустройству 

территории, прилегающей к лесопарку «Гилевская роща», которая впоследствии 

будет единой территорией лесопарка, в границах: оз.Кривое-ул.Чекистов-

р.Ключи-лесопарк «Гилевская роща» (ориентировочная площадь – 20 га)… 

На сегодняшний день разработана дорожная карта по благоустройству 

территории, прилегающей к лесопарку «Гилевская роща», которая направлена на 

согласование в Правительство Тюменской области»… 

- Управой Калининского административного округа Администрации 

г.Тюмени усилен контроль за текущим содержанием памятника природы 

регионального значения «Лесопарк Затюменский», работа по ликвидации очагов 

складирования отходов продолжена… 

- Рекомендация о формировании паспорта озелененных территорий будет 

рассмотрена к выполнению в рамках деятельности единого структурного 

подразделения по озеленению территории города Тюмени… 

- В штатном расписании планируемого к созданию единого структурного 

подразделения по озеленению территории города Тюмени предусмотрены 

должности инженеров садово-паркового хозяйства с образованием ландшафтного 

дизайнера и агронома». 
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Таким образом, Администрация г.Тюмени примерно третью часть 

рекомендаций (10)- приняла, что можно расценивать как положительное, 

конструктивное взаимодействие органов власти и общества. 

 

21. 12 сентября 2018 г. председатель Комиссии Фахрутдинов А.К. 

принял участие и выступил на общественных слушаниях по проекту 

постановления Правительства Тюменской области «О внесении изменений в 

территориальную схему обращения отходов». В слушаниях участвовали зам. 

Губернатора ТО Теплоухова Л.З., руководители Департамента недропользования 

и экологии Тюменской области Злобина Ж.С. и Страшкова Н.В., председатель 

Комитета по природопользованию и экологии ТОД И.В.Лосева, эксперт ОНФ 

Завьялов С.В. и другие. Всего в слушаниях приняло участие 30 человек, более 20 

из которых – представители органов власти и СМИ. С предложениями и 

замечаниями по предмету слушаний выступило лишь два человека – Завьялов и 

Фахрутдинов, организаторам слушаний были переданы отзывы следующего 

содержания: 

«1. Согласно установленным требованиям к содержанию территориальных 

схем обращения с отходами, территориальная схема обращения с отходами 

должна включать в себя:  

• данные о нахождении источников образования отходов на территории 

субъекта Российской Федерации (с нанесением источников их образования на 

карту субъекта Российской Федерации);  

• данные о количестве образующихся отходов на территории субъекта 

Российской Федерации с разбивкой по видам и классам опасности отходов;  

• данные о целевых показателях по обезвреживанию, утилизации и 

размещению отходов, установленных в субъекте Российской Федерации (с 

разбивкой по годам);  

• данные о нахождении мест накопления отходов на территории субъекта 

Российской Федерации;  

• данные о месте нахождения объектов обработки, утилизации, 

обезвреживания отходов;  

• данные о месте нахождения объектов размещения отходов, включенных в 

государственный реестр объектов размещения отходов;  

• баланс количественных характеристик образования, обработки, 

утилизации, обезвреживания, размещения отходов, в том числе твердых 

коммунальных отходов, на территории соответствующего субъекта Российской 

Федерации;  

• схему потоков отходов, в том числе твердых коммунальных отходов, от 

источников их образования до объектов обработки, утилизации, обезвреживания 

отходов, объектов размещения отходов, включенных в государственный реестр 

объектов размещения отходов, которая включает в себя графические обозначения 

мест, количество образующихся отходов, количество объектов, используемых 

для обработки, утилизации, обезвреживания, размещения отходов;  
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• данные о планируемых строительстве, реконструкции, выведении из 

эксплуатации объектов обработки, утилизации, обезвреживания, размещения 

отходов, в том числе твердых коммунальных отходов;  

• оценку объема соответствующих капитальных вложений в строительство, 

реконструкцию, выведение из эксплуатации объектов обработки, утилизации, 

обезвреживания, размещения отходов, в том числе твердых коммунальных 

отходов;  

• прогнозные значения предельных тарифов в области обращения с 

твердыми коммунальными отходами, рассчитанные в соответствии с 

требованиями к составу и содержанию территориальных схем;  

• сведения о зонах деятельности регионального оператора;  

• электронную модель территориальной схемы обращения с отходами. 

Указанные требования являются обязательными и исчерпывающими. В 

противоречие им проект территориальной схемы имеет иную структуру, 

избыточную информацию. Ряд обязательных разделов в территориальной схеме 

отсутствует.  

2. В нарушение требований к территориальным схемам данные об 

источниках образования отходов не нанесены на карту субъекта.  

3. Подразделы 2.2 и 3.2. проекта территориальной схемы не предусмотрены 

требованиями к территориальным схемам. Кроме того, обращение с 

промышленным отходами не входит в полномочия регионального оператора и не 

может быть зафиксировано в территориальной схеме.  

4. В нарушение требований к территориальным схемам схема потоков 

отходов не имеет графического обозначения мест.  

5. Главы 1.5 и 1.6 проекта территориальной схемы являются избыточными. 

Кроме того, проект территориальной схемы содержит две главы с номером 1.6. 

Вероятно глава «Внесение изменений в Территориальную схему обращения с 

отходами» должна иметь номер 1.7, что не устраняет признак её избыточности и 

противоречия требованиям к содержанию территориальных схем. 7. Главой 2.1.2 

проекта территориальной схемы определено, что источниками образования ТКО 

в Тюменской области являются:  

• территории населенных пунктов, входящих в состав сельских поселений, 

входящих в состав муниципальных районов в соответствии с Законом Тюменской 

области от 05.11.2004 № 263 «Об установлении границ муниципальных 

образований Тюменской области и наделении их статусом муниципального 

района, городского округа и сельского поселения»;  

• территории городских округов в границах, определенных Законом 

Тюменской области от 05.11.2004 № 263 «Об установлении границ 

муниципальных образований Тюменской области и наделении их статусом 

муниципального района, городского округа и сельского поселения». Подобное 

укрупнение не позволяет достоверно определить места образования отходов и их 

накопления, что не позволяет оптимизировать транспортную сеть доставки 

отходов и получить достоверные экономические данные о стоимости 
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транспортировки. Источники образования отходов следует детализировать до 

домовладений и организаций.  

6. В нарушение требований к территориальным схемам отсутствует раздел 

«баланс количественных характеристик образования, обработки, утилизации, 

обезвреживания, размещения отходов, в том числе твердых коммунальных 

отходов, на территории соответствующего субъекта Российской Федерации».  

7. В нарушение требований к территориальным схемам отсутствует раздел 

«оценка объема соответствующих капитальных вложений в строительство, 

реконструкцию, выведение из эксплуатации объектов обработки, утилизации, 

обезвреживания, размещения отходов, в том числе твердых коммунальных 

отходов».  

8. В нарушение требований к территориальным схемам отсутствует раздел 

«прогнозные значения предельных тарифов в области обращения с твердыми 

коммунальными отходами, рассчитанные в соответствии с требованиями к 

составу и содержанию территориальных схем».  

9. В проекте территориальной схемы отсутствуют сведения об 

установленных на территории Тюменской области в законном порядке 

нормативах накопления твердых коммунальных отходов. Вместо этого сведения 

об образовании ТКО приводятся по данным регионального кадастра отходов и 

форм статистической отчётности Росприроднадзора 2-ТП (Отходы), что искажает 

реальную картину образования отходов, т.к. физические лица и субъекты МСП не 

ведут отчётность по указанным формам.  

10. Целевые показатели утилизации и обезвреживания отходов не 

применимы к ТКО, являются завышенными, искажают ситуацию.  

11. Достижение высоких целевых показателей утилизации и 

обезвреживания ТКО невозможно без утилизации и обезвреживания отходов. 

Вместе с тем, проектом территориальной схемы не предусмотрено ни одного 

инфраструктурного объекта данной специализации. Предусмотренное 

строительство трёх объектов обработки твердых коммунальных отходов: 

мусоросортировочных заводов в г. Тюмени, г.Тобольске и г. Ишиме позволит 

сократить объём захоронения отходов не более чем на 41% (по условиям 

концессионного соглашения). Для достижения доли утилизированных и 

обезвреженных отходов в 89% к 2027 году необходимо проектирование и 

строительство указанных объектов.  

12. Главой 3.3.1 установлено, что «внедрение и развитие раздельного 

(селективного) сбора твердых коммунальных отходов настоящей 

Территориальной схемой обращения с отходами, в том числе с твердыми 

коммунальными отходами, Тюменской области не предусмотрено», что 

противоречит поручениям Президента РФ и политике государства в сфере 

обращения отходов.  

13. Главой 3.2.4 устанавливаются планы по созданию ООО «НОВ-

Экология» производственного комплекса по переработке промышленных и 

медицинских отходов мощностью до 300 тыс. тонн на конец 2016 года. На 
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момент рассмотрения проекта территориальной схемы заканчивается уже 2018 

год. Недопустимо планировать прошлое.  

Исходя из изложенного, констатируем и предлагаем:  

1. Комиссия поддерживает вносимые изменения в части исключения из 

территориальной схемы обращения с отходами строительство 

мусоросортировочного завода в г. Ялуторовске и мусороперегрузочной станции в 

г. Тюмени, а также в части включения в территориальную схему строительства 

мусороперегрузочной станции в г. Ялуторовске. Кроме того, Комиссия 

поддерживает решение о включении в территориальную схему всех 

несанкционированных свалок, выявленных до настоящего времени. 

2. Содержание проекта территориальной схемы обращения с отходами, в 

том числе с ТКО, Тюменской области противоречит требованиям к 

территориальным схемам в области обращения с отходами, в том числе с 

твердыми коммунальными отходами, установленным п. 3 ст. 13.3 89-ФЗ «Об 

отходах производства и потребления».  

3. Территориальную схему обращения с отходами необходимо дополнить 

еще одним объектом – объектом обезвреживания отходов, предусмотрев его 

размещение в г. Тюмени. Также, документ необходимо дополнить графиком 

рекультивации полигонов.  

4. В сложившихся условиях принятие предлагаемой редакции 

территориальной схемы обращения с отходами на законных основаниях 

невозможно ни по форме, ни по содержанию без учета предложений, 

содержащихся в настоящем отзыве». 

 

22. В сентябре 2018 г., исполняя поручение председателя Общественной 

палаты Тюменской области, Комиссия подготовила и передала в аппарат 

Общественной палаты Тюменской области предложения в План законопроектных 

работ Тюменской областной Думы, а именно: 

1. Инициировать внесение изменения в Федеральный закон «Об 

экологической экспертизе» № 174-ФЗ, предусмотрев расширение перечня 

объектов, подпадающих под действие указанного Закона. Дополнить указанный 

перечень проектами генеральных планов городов; всеми объектами 

промышленности, ЖКХ и дорожного строительства; а также крупными торгово-

развлекательными объектами и объектами благоустройства, стоимостью от 100 

млн. рублей и более. 

    2. Инициировать внесение изменения в часть 17 статьи 51 

Градостроительного кодекса РФ, предусматривающие невозможность 

расширения перечня объектов, для которых не требуется получение разрешения 

на строительство, то есть, предусматривающие исключение пункта 5 части 17 

статьи 51 ГрК РФ. 

   3. Инициировать подготовку проекта Федерального закона «О внесении 

изменений в Федеральный закон «Об охране окружающей среды» и в иные 

законодательные акты» в целях проведения оценки воздействия намечаемой 

хозяйственной деятельности на окружающую среду в обязательном порядке для 
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всех проектов, реализация которых может негативно повлиять на окружающую 

среду. 

   4. Разработать и принять нормативный акт, регулирующий порядок 

проведения общественных (публичных) слушаний. 

 

23. 11 октября 2018 г., в целях реализации паспорта приоритетного 

проекта «Совершенствование функции государственного надзора Федерального 

агентства по рыболовству в рамках реализации приоритетной программы 

«Реформы контрольной и надзорной деятельности», в Нижнеобском 

территориальном управлении Росрыболовства в режиме видеоконференции 

состоялся семинар на тему: «Обзор правоприменительной практики 

Росрыболовства в сфере сохранения водных биологических ресурсов и среды их 

обитания, а так же аспекты согласования строительства и реконструкции 

объектов капитального строительства, внедрения новых технологических 

процессов и осуществления иной деятельности, оказывающей воздействие на 

водные биологические ресурсы и среду их обитания». 

 В семинаре участвовал и выступил председатель Комиссии 

А.К.Фахрутдинов, Тюменский природоохранный прокурор Кульмухаметов А.Т., 

вр.и.о. руководителя Нижнеобского территориальном управлении 

Росрыболовства Матаев И.В., эксперт Управления Роспотребнадзора по 

Тюменской области Зайдулина А.С. и другие лица. Используя возможности 

видеоконференцсвязи в семинаре приняли участие руководители центрального 

аппарата и региональных органов Росрыболовства. В выступлении руководителя 

Росрыболовства прозвучало, что в 2016 г. исполнено 65 процентов предписаний 

органов Росрыболовства, а в 2017 г. – 35 процентов. 

          Фахрутдинов А.К. поднял два вопроса: о негативном влиянии на рыбно-

биологические ресурсы Концессионного соглашения по водоснабжению, 

принятому в декабре 2017 г., а также о невыполнении ООО «Тюмень Водоканал» 

вступившего в законную силу решения Арбитражного суда Тюменской области, 

обязывающего проводить очистку сточных вод от личинок описторхоза. Так, в 

докладе «Разработка норматива допустимого воздействия (НДВ) на реке Тура в 

пределах Тюменской области» Л.В.Михайловой изложено: «накопление 

токсикантов является основной причиной заболеваний (токсикозов) и 

исчезновения из ихтиофауны наиболее чувствительных к загрязнению рыб. По 

составу ихтиофауны р.Тура относится к водоемам высшей категории 

рыбохозяйственного значения. В прежние времена здесь обитали 24 вида рыб, в 

том числе сибирский осетр, стерлядь, нельма, муксун, пелядь, налим и др. В 

настоящее время в реке встречается 9 видов: плотва, елец, уклея, язь, щука, 

окунь, ерш, а также лещ и судак (акклиматизанты). Доминирующими видами в 

уловах являются лещ и плотва. У выловленных рыб (плотва, щука, язь) в жабрах 

и печени обнаружены множественные нарушения».  

 

24. 22 ноября 2018 г. председатель Комиссии Фахрутдинов А.К. принял 

участие и выступил на публичных обсуждениях «Анализ правоприменительной 
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практики Управления Росприроднадзора по Тюменской области по итогам 9 

месяцев 2018 года». Всего в публичных обсуждениях приняло участие примерно 

100 человек, в основном это специалисты-экологи различных предприятий 

Тюменской области, а также представители различных контрольно-надзорных и 

муниципальных органов, в том числе природоохранной прокуратуры. В 

мероприятии участвовали руководители служб Управления Росприроднадзора по 

Тюменской области, в том числе руководитель этого Управления Мартынчук 

М.И., которая выступила с докладом «Анализ правоприменительной практики 

Управления Росприроднадзора по Тюменской области за 9 месяцев 2018 года». 

С докладом «О реализации плана мероприятий по обеспечению экологической 

безопасности ООО «РН-Уватнефтегаз» выступил и.о.заместителя генерального 

директора данной организации Исаченко Ю.В. С докладом «О реализации плана 

мероприятий по обеспечению экологической безопасности АО «Птицефабрика 

«Боровская» выступил главный инженер данной организации Ожгибесов В.В. 

      Фахрутдинов А.К. выступил при обсуждении последних двух докладов со 

следующим: Известно, что Уватнефтегаз не соблюдает требование Правительства 

РФ о том, чтобы нефтяники при добыче нефти улавливали и использовали на 

95% попутный газ, а не сжигали в факелах. В ответ докладчик сообщил, что на 

конец 2018 г. Уватнефтегаз планирует на 81 % использовать попутный газ. По 

Боровской птицефабрике Фахрутдинов А.К. сообщил, что в Комиссию в 

последние 1,5 года обращаются граждане, проживающие в п.Боровский, а также в 

расположенных рядом дачных и коттеджных поселках, обеспокоенные 

проведением на фабрике модернизации и неприятными запахами от куриного 

помета, вывозимого на поля, в связи с чем Комиссией были направлены запросы 

в различные контрольно-надзорные органы. Из ответов этих органов следует, что 

имеется много нарушений. Поэтому Комиссия запросила и получила у Боровской 

птицефабрики проект ее модернизации и планирует провести расширенное 

заседание в ближайшие месяцы. По этому вопросу также выступил агроном 

И.М.Наливайко, в советское время работавший главным инженером Боровской 

птицефабрики, награжденный Орденом Трудового Красного Знамени, который 

подверг резкой критике действия руководителей птицефабрики по размещению 

непереработанного в удобрение куриного помета на поля, по расширению 

производственных мощностей в западную (наветренную) сторону от населенного 

пункта поселок Боровский в нарушение требований Свода правил. 
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Взаимодействие с региональным отделением Общероссийского 

общественного движения «Народный фронт «За Россию» 

 

         1. 23 января 2018 г. состоялось заседание группы по проблемам экологии и 

защиты леса РО ОНФ. Обсудили планы работы на 2018 год. Темы к обсуждению 

для работы на 2018: 

- общественные предложения Губернатору Тюменской области на основе 

работы Рабочей группы в 2017 году; 

- проект "Генеральная уборка";  

- проект "Зеленый Щит";  

- водоснабжение; 

- Антипинский НПЗ;  

- биометрия древесных насаждений (борьба с "черными" лесорубами);  

- работа РГ по Концессионному соглашению по ТБО; 

- проект "Лесная амнистия". 

 

         2. 24 января 2018 г. председатель Комиссии А.К. Фахрутдинов принял 

участие в «круглом столе» «Стратегия развития отрасли переработки отходов». 

Также в круглом столе принимали участие: Петренко С.М., зам. директора ООО 

"ТЭО"; Сахаров С.Н., председатель ревизионной комиссии РО ОНФ; Васильев 

В.В., директор Ассоциации УК "Народный дом"; Щекин С.В., коммерческий 

директор ООО "Стеклотех"; Утешев Р.С., генеральный директор ООО 

"Сибстрой-Экология"; Завьялов С.В., эксперт группы "Общество и власть: 

прямой диалог" РО ОНФ; Седов А.В., зам. руководителя экспертного совета по 

энергоэффективности при Минстрое России, Шемякин А.Ю., руководитель 

общественной организации "Народная экспертиза"; Соснина Т.Н., руководитель 

группы по проблемам экологии и защиты леса РО ОНФ; Леонгард Т.А., 

руководитель группы "Общество и власть: прямой диалог" РО ОНФ; а также 

другие эксперты группы "Общество и власть: прямой диалог" РО ОНФ; СМИ. 

А.К. Фахрутдинов выступил со следующим: 

«Концессионное соглашение в отношении создания и эксплуатации 

системы коммунальной инфраструктуры – объектов, используемых для 

переработки, утилизации, обезвреживания и захоронения твердых бытовых 

отходов в Тюменской области, как и Территориальная схема обращения с 

отходами, являются неполноценными, нежизнеспособными, так как не 

предусматривают наиважнейшего этапа переработки отходов – их 

обезвреживания. Кроме того, в Территориальной схеме не прописаны действия 

по дальнейшему строительству полигонов и их рекультивации. Является 

очевидным, что необходимо внести еще несколько изменений в указанные Схему 

и концессионное соглашение: необходимо предусмотреть строительство завода 

или создание производства по обезвреживанию твердых коммунальных отходов в 

г. Тюмени, скорее всего, там же, где в настоящее время строится 

мусоросортировочная станция – на 9 км Велижанского тракта, а также прописать 
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действия с существующими и вышедшими из эксплуатации полигонами, указав 

срок их рекультивации». 

По итогам «круглого стола» была принята Резолюция, в которой, в 

частности, изложено: «Обобщая представленные материалы, участники 

«круглого стола» рекомендуют:  

1. В целях формирования единой согласованной позиции по вопросам 

развития отрасти переработки ТКО Тюменской области, сформировать на базе 

Регионального отделения ОНФ рабочую группу, с включением в нее 

представителей общественности, власти и бизнеса.  

2. Внести изменения в Территориальную схему обращения с отходами и 

концессионное соглашение: предусмотреть строительство 

мусорообезвреживающего завода или производства в городе Тюмени.  

3. Дополнить Территориальную схему обращения с отходами графиком 

вывода из эксплуатации действующих полигонов, графиком проведения их 

рекультивации, а также рекультивации недействующих в настоящее время 

полигонов.  

4. Провести техническую экспертизу соблюдения технологии захоронения 

отходов на 4-х заполненных картах действующего полигона ТБО на 9 км 

Велижанского тракта, на предмет установления объективной возможности 

продления сроков его эксплуатации.  

 

3. 13 марта 2018 г. председатель Комиссии А.К. Фахрутдинов принял 

участие в заседании Регионального штаба ОНФ, проведенного с повесткой 

заседания: 

1. О реализации федеральных проектов: - «Дорожная инспекция 

ОНФ/Карта убитых дорог»; «Генеральная уборка/Интерактивная карта свалок»; 

«Центр мониторинга благоустройства городской среды». 

2. О текущей работе рабочих групп РО ОНФ в Тюменской области. 

3. О необходимости наращивания актива РО ОНФ в Тюменской области. 

 

4. 27 апреля 2018 г. состоялось заседание группы по проблемам экологии и 

защиты леса Регионального штаба ОНФ. Рассматривались два вопроса:  

1) О строительстве мусоросжигательного завода. 

2) О резонансной теме: снос 361 дерева в районе автовокзала 21-22 апреля 

2018 г. 

По первому вопросу выступил член Комиссии по охране окружающей 

среды и экологическому воспитанию ОП ТО Г.В. Старикова, которая 

продемонстрировала и прокомментировала видеоролик о действующем 

мусоросжигательном заводе в Московской области. 

 

5. 7 июня 2018 г. состоялось совещание группы по проблемам экологии и 

защиты леса Регионального штаба ОНФ, на котором было рассмотрено 

предложение по применению в городе Тюмени завода по обезвреживанию 
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твердых коммунальных отходов по китайской технологии, которую в Китае 

собираются использовать в ближайшее время в 500-х городах.  

Группа компаний «Омега» представила проект создания «Комплекса 

переработки отходов/альтернативной энергетики».  

          Проект может быть создан как с нуля «под ключ», так и интегрирован в 

любой уже действующий системе обращения с отходами, в любой точке мира. 

 «Сердцем проекта» является реактор превращающий поступающее сырьё (РДФ 

топливо) в генераторный синтез газ. Подобное оборудование и заводы (только 

большой мощности) уже давно и успешно эксплуатируются в различных частях 

мира в таких странах как Германия, Франция, Южная Корея, США. 

 

6. 21 июня 2018 г. председатель Комиссии А.К. Фахрутдинов принял 

участие и выступил на заседании Регионального штаба ОНФ, состоявшегося с 

повесткой дня: 

1. О предложениях региональных отделений ОНФ в национальные проекты 

и национальные программы, формируемыми Правительством Российской 

Федерации в соответствии с Указом Президента Российской Федерации от 

07.05.2018 № 204 «О национальных целях и стратегических задачах развития 

Российской Федерации на период до 2024 года». 

2. О проведении в сентябре-октябре 2018 года Конференций региональных 

отделений ОНФ. 

3. О преобразовании Рабочих групп региональных штабов в Тематические 

площадки ОНФ по 12 направлениям: демографическое развитие, безопасные и 

качественные дороги, жилье и городская среда, здравоохранение, культура, малое 

и среднее предпринимательство, международная кооперация и экспорт, наука, 

образование, труд и занятость, цифровая экономика, экология.  

4. О ходе реализации Общественных предложений, принятых на 

Региональной конференции 09 ноября 2017 года. 

А.К. Фахрутдинов в своем выступлении предложил принять Порядок 

подготовки ежегодных общественных предложений Регионального штаба ОНФ.  

С целью детальной проработки Порядка его принятие решили рассмотреть 

на ближайшем заседании Регионального штаба в июле-августе 2018 г. 

 

7.  10 сентября 2018 г. председатель Комиссии А.К. Фахрутдинов принял 

участие и выступил на заседании Регионального штаба ОНФ. 

В целом, повестка дня заседания была такова: 

- создание 12 тематических площадок, каждая из которых соответствует 

основным направлениям национальных проектов и программ Указа Президента 

РФ от 7.05.2018 г. «О национальных целях и стратегических задачах развития 

России на период до 2024 года»; 

- подготовка экспертами ОНФ предложений по реализации 12 

национальных проектов и национальных программ, которые разрабатывает 

Правительство согласно новому «майскому указу» Президента России. 
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8. 19 октября 2018 г. председатель Комиссии А.К. Фахрутдинов принял 

участие и выступил (по третьему вопросу) на заседании Регионального штаба 

ОНФ с повесткой: 

- избрание делегатов очередного съезда ОНФ; 

- «Народный контроль и форматы работы по исполнению нового 

«майского» Указа в субъектах РФ и приоритетные направления в региональной 

повестке; 

 - предложения ОНФ по эффективному исполнению поручений, 

содержащихся в Указе Президента РФ от 7.05.2018 г. «О национальных целях и 

стратегических задачах развития России на период до 2024 года». 

 

9. 13 ноября 2018 г. председатель Комиссии А.К. Фахрутдинов принял 

участие и выступил на «круглом столе» по вопросу застройки лога реки Тюменка 

г.Тюмени, проходившем в исполкоме регионального отделения ОНФ. В 

совещании участвовали, в том числе, заместитель начальника отдела водных 

ресурсов Нижне-Обского БВУ по Тюменской области Медведева В.А., начальник 

управления водных ресурсов и мониторинга Департамента недропользования и 

экологии Тюменской области Рейн А.В. 

К сожалению, в совещании не участвовали представители Главного 

управления строительства Тюменской области и Департамента земельных 

отношений и градостроительной политики, несмотря на подтверждение своего 

участия. 

Из выступлений активистов ОНФ М.Злобина, Т.Сосниной, С.Сахарова 

следует, что Департаментом имущественных отношений предоставлен ГУСу ТО 

в постоянное (бессрочное) пользование земельный участок под строительство 

студенческих общежитий ТюмГУ, расположенный в г.Тюмени от 

ул.Камышинская до ул.Перекопская. Проектом предусмотрено строительство 

объекта в 2 этапа: 

1 этап – строительство водопропускного канала. Начало водопропускного 

канала принято от ул.Камышинской в сторону ул.Перекопской, далее в 

водопропускную трубу, идущую под ул.Перекопской. Проектируемый 

водопропускной канал устраивается в овраге с максимальным приближением к 

существующему руслу р.Тюменка. 

2 этап – строительство комплекса зданий для размещения студенческих 

общежитий. 

Между тем, до предоставления указанного земельного участка данная 

территория лога относилась к категории «озеленённая территория», где 

строительство капитальных зданий не допускается. В мае 2018 г. органом 

госэкспертизы было выдано отрицательное заключение, замечания до настоящего 

времени не устранены. Предоставленный ГУСу ТО земельный участок 

содержится ненадлежаще, на его территории образовалось несколько свалок 

мусора.  

Из выступлений директора питомника «Ахмечет» Ахмечет М.В. следует, 

что лог реки Тюменки является ландшафтной достопримечательностью 
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территории г.Тюмени, разнообразит равнинную территорию города, 

положительно влияет на эстетический облик Тюмени. Поэтому лог и реку 

Тюменку, которые имеют ещё и культурно-историческое значение, следует не 

ликвидировать, «не сравнивать с землей», «не прятать в трубы», а использовать в 

туристко-рекреационных целях. Для этого необходимо отказаться от застройки 

лога, очистить лог и реку Тюменку от мусора. 

В своем выступлении А.К.Фахрутдинов отметил, что в настоящее время 

разрабатывается национальный приоритетный проект в сфере экологии. Согласно 

Указу Президента РФ от 7 мая 2018 г. № 204 он должен включать в себя в том 

числе экологическое оздоровление и экологическую реабилитацию водных 

объектов. Река Тюменка согласно сведениям Нижне-Обского бассейного водного 

управления как раз является одним из таких объектов. А.К.Фахрутдинов 

предложил по результатам «круглого стола» подготовить и направить в адрес 

органов власти и ТюмГУ рекомендации о проведении общественного 

обсуждения вариантов использования лога реки Тюменка путем проведения 

опроса населения г.Тюмени по аналогии с проведением опроса по судьбе здания 

бывшего к/т «Юбилейный» на площади 400-летия Тюмени, организованного 

несколько лет тому назад. Все присутствующие поддержали указанное 

предложение. Соответствующая резолюция направлена в органы власти и 

ректору ТюмГУ, депутату Тюменской областной Думы Фалькову В.Н. 

 

10. 27 ноября 2018 г. в здании Тюменской областной Думы состоялся 

«круглый стол» на тему «Экологическое развитие города Тюмени: проблемы и 

перспективы». Организатором «круглого стола» стал Региональный штаб ОНФ, 

отреагировавший на неоднократные обращения жителей п.Антипино, 

жалующихся на неудовлетворительную экологическую обстановку по месту их 

жительства, а также отреагировавший на то, что несмотря на неоднократные 

обращения, органы власти не принимают должных мер к улучшению 

экологической ситуации в п.Антипино. Ухудшение экологической обстановки и 

их здоровья граждане связывают с появлением новых крупных экологически 

опасных производств: Антипинского НПЗ и металлургического завода, а также с 

неудовлетворительным состоянием очистных сооружений ООО «Тюмень-

Водоканал». 

В октябре 2018 г. жители п.Антипино провели сход граждан, на котором 

создали инициативную группу, руководителем которой избран профессор 

ТюмГУ, доктор юридических наук В.И.Осейчук. 

В «круглом столе» участвовали жители п.Антипино, активисты ОНФ, 

члены Общественной палаты Тюменской области, депутаты Тюменской 

городской и Тюменской областной Дум, представители Администрации 

г.Тюмени и Департамента недропользования и экологии Тюменской области, в 

частности: активист ОНФ в Тюменской области Бутаков А.Н., координатор по 

проектной работе РИК ОНФ в Тюменской области Габрусь Н.В., депутат 

Тюменской городской Думы, заместитель главного инженера Антипинского НПЗ 

Гунбин А.В., эксперт ОНФ Злобин М.В., активист ОНФ Зиновьева Ю.С., депутат 
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Тюменской областной Думы Моргун А.А., руководитель Инициативной группы 

п.Антипино Осейчук В.И., житель мкр.Антипино Павлова А.Р., житель 

мкр.Антипино Подчувалова С.П., эксперт ОНФ, член Комиссии по охране 

окружающей среды Общественной палаты Тюменской области Старикова Г.В., 

директор Департамента городского хозяйства Администрации г.Тюмени 

Тегенцев С.А.,  член регионального штаба ОНФ в Тюменской области, 

председатель Комиссии по охране окружающей среды Общественной палаты 

Тюменской области Фахрутдинов А.К., член регионального штаба ОНФ в 

Тюменской области Шемякин А.Ю., обозреватель интернет-издания 

«МегаТюмень» Шестак Ю.П. и другие. 

В ходе проведения «круглого стола» участники выслушали граждан, 

проживающих в п.Антипино, обсудили проект Резолюции, подготовленный 

Инициативной группой п.Антипино, и договорились в течение недели 

представить в Исполком ОНФ свои замечания по проекту Резолюции, чтобы её 

доработать и направить в органы власти. Проект Резолюции включает в себя 

следующие положения: 

1. Департаменту недропользования и экологии Тюменской области 

совместно с Администрацией г. Тюмени осуществить анализ и корректировку 

экологических мероприятий на территории г. Тюмени в контексте критериев и 

проблем «Экологического рейтинга российских городов – 2017». 

2. Департаменту недропользования и экологии Тюменской области 

совместно с Департаментом информатизации Тюменской области и 

Администрацией г. Тюмени проработать вопрос о создании платформы “Тюмень 

– движение к экологической чистоте”, направленной на поиск практических 

решений экологических проблем г. Тюмени. 

3. Обустроить в п. Антипино стационарный пост Росгидромета на границе 

санитарно-защитной зоны с Антипинским НПЗ для получения в онлайн-режиме 

объективной экологической информации. 

4. Не допустить расширения Антипинского НПЗ, создания нового 

нефтехимического производства в черте города. Собственникам АНПЗ 

осуществлять дальнейшее развитие АНПЗ за чертой города, на разумном 

удалении от городской черты.  

5. Департаменту имущественных отношений Тюменской области 

прекратить предоставление земельных участков под строительство жилья и 

промышленных производств, оказывающих влияние на окружающую среду в 

п.Антипино; аннулировать нереализованные распоряжения о предоставлении 

земельных участков с целью прекращения дальнейшего строительства жилья и 

промышленных объектов. Прекратить дальнейшее строительство жилья в п. 

Антипино и микрорайоне «Новоантипинский», приступить к выкупу у 

собственников (по их желанию) имеющегося жилья за счет специально 

созданного фонда или в ближайшие 10-15 лет реализовать комплекс мер по 

превращению п. Антипино и микрорайона «Новоантипинский» в экологически 

привлекательный район. 
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6. Рекомендовать ГК «Росводоканал» и Администрации г.Тюмени 

установить экологически безопасные очистные сооружения, построить 

современную ливневую канализацию. Администрации г.Тюмени осуществить 

дополнительное озеленение Антипинского микрорайона и города. Департаменту 

недропользования и экологии Тюменской области ликвидировать существующие 

санкционированные свалки в соответствии с санитарно-гигиеническими и 

экологическим нормами. Реализовать другие экологические мероприятия, 

позволяющие г. Тюмени за ближайшие 10-15 лет выйти в лидеры рейтинга 

экологического развития городов России.  

7. Взять под общественный контроль работу металлургического завода 

«Электросталь Тюмени». Департаменту недропользования и экологии 

Тюменской области совместно с Управлением Росприроднадзора по Тюменской 

области выяснить и довести до сведения общественности и инициативной группы 

ситуацию с обращением производственных отходов филиала ООО «УГМК-

Сталь» в г.Тюмени – «М3 «Электросталь Тюмени» (проверить наличие договоров 

на размещение промышленных отходов и выяснить реальные места размещения 

этих отходов). 

8. Создать прозрачный государственно-частный фонд «Экологически 

чистая Тюмень», куда могли бы ежегодно вносить пожертвования 

предприниматели (например, не менее 100 тыс. руб.) и жители (например, не 

менее 100 руб.). 

9. Тюменской областной Думе инициировать внесение изменений в 

действующее экологическое законодательство, направленные на улучшение 

экологической ситуации в городе и стране (проект поправок Инициативная 

группа разработает в ближайшие 3 месяца и передаст депутатам областной и 

Государственной Думы).  

10. Общественным организациям взять под общественный контроль 

реконструкцию очистных сооружений ООО «Тюмень-Водоканал» и реализацию 

других экологических мероприятий, проводимых в г. Тюмени. 

11. Администрации г.Тюмени создать парк с прудом или фонтаном на 

месте пустыря перед домом по ул. Беловежская, 5 в качестве небольшой 

компенсации за нанесение вреда здоровью жителям микрорайона 

«Новоантипинский».  

12. Следующее заседание круглого стола провести в июне 2019 г., на 

котором обсудить ход реализации настоящей Резолюции. 

 


